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Глава государства провел встречу 
с представителями аграрного бизнеса

Президент одобрил предлагаемые 
меры по обеспечению сейсмической 

безопасности Алматы

Стр. 2

“Şehir merkezlerimiz gibi köylerimizi 
de bir yıl içinde ayağa kaldırmayı 

hedefliyoruz”
3. Sayfa

В № 7 номере 
нашей газеты 
в материале 
«Отaзывчивое 
сердце» на 3 
странице вместо 
«9 100 тенге» 
следует читать 
«91 500 тенге». 
Приносим свои 
извинения за  
неточность.

DATÜB Afet Yardım Ekibi Deprem Bölgesinde Çalışmaları

Туристік әлеуеті 
мол аймақ

Пути развития 
масложировой отрасли
На прошлой неделе в гостинице Казахстан 

состоялась научно-практическая конференция 
на тему: «Наука и бизнес: пути развития мас-
ложировой отрасли РК», которая была органи-
зована Казахским научно-исследовательским 
институтом перерабатывающей и пищевой 
промышленности. 

КАФЕДРА «ТЮРКСОЙ»- ИСТОРИЯ УСПЕХА
Народная 
мудрость

                                                        
Предсказания погоды 

– не знахарство. Народ из 
века в век копил крупицы 
примет, вел наблюдения 
и находил между явления-
ми определенную связь, 
анализировал, улавливал 
закономерность.
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Президент отметил, что 
в прошлом году рост в 

аграрной сфере составил 9,1 
%. По его словам, собран хо-
роший урожай, отечествен-
ные фермеры собрали около 
23 миллионов тонн зерна. 
Планомерно ведется работа 
по диверсификации посев-
ных площадей и переходу на 
высокорентабельные куль-
туры. Площади масличных 
культур увеличились почти 
в 4 раза и достигли 3,5 мил-
лиона гектаров.

Как сказал Глава госу-
дарства, позитивные сдви-
ги являются, прежде всего, 
заслугой тружеников села, 
которые своей ежедневной 
и упорной работой вносят 
большой вклад в укрепление 
продовольственной безопас-
ности нашей страны. Вместе 
с тем в аграрной сфере су-
ществуют ряд проблемных 
вопросов, которые Прези-
дент предложил обсудить в 
рамках открытой дискуссии.

В ходе встречи выступили 
министр сельского хозяйства 
Ербол Карашукеев, директор 

многопрофильного пред-
приятия «Родина» Иван Сау-
эр, генеральный директор 
ТОО «Олжа Агро» Айдарбек 
Ходжаназаров, директор 
крестьянского товарище-
ства «Зенченко и К» Ген-
надий Зенченко, директор 
ТОО «Опытное хозяйство 

масличных культур» Фарид 
Абитаев.

Участники мероприятия 
поднимали проблемы ди-
версификации производ-
ства, глубокой переработ-
ки сырья и выпуска новых 
агропродуктов, развития 
сахарной отрасли, семено-
водства, животноводства и 
ветеринарии, а также обе-
спечения внутреннего рын-
ка и повышения экспортного 
потенциала. Руководители 
сельхозпредприятий боль-
шое внимание уделили во-
просам эффективности вы-

деления и использования 
средств на развитие АПК, 
справедливого распреде-
ления земельных и водных 
ресурсов.

Представители аграр-
ного бизнеса отметили не-
обходимость повышения 
качества жизни на селе, 
улучшения состояния 
дорожно-транспортной и со-
циальной инфраструктуры, 
в том числе школ и детских 
садов, а также подготовки 
кадров.

Заслушав выступления, 
Президент поручил Пра-

вительству взять в работу 
все прозвучавшие предло-
жения и провести тщатель-
ный анализ состояния дел 
в сельском хозяйстве с уче-
том мнения аграриев. По 
словам Главы государства, 
подобные встречи с пред-
ставителями агропромыш-
ленного комплекса следует 
проводить регулярно, по-
скольку от решения про-
блем отрасли зависит не 
только качество жизни граж-
дан, но и состояние продо-
вольственной безопасности 
страны.

Глава государства провел встречу с представителями аграрного бизнеса
В «Акорде» состоялась встреча Касым-

Жомарта Токаева с представителями бизне-
са в сфере агропромышленного комплекса. 
Участники мероприятия рассмотрели про-
блемные вопросы и перспективы развития 
сельского хозяйства.

Глава государства заслушал отчет о социально-
экономической ситуации в Алматы. В январе текущего 
года краткосрочный экономический индикатор ускорился 
до 136,7 % за счет роста инвестиционной и деловой ак-
тивности. Объем инвестиций в основной капитал вырос 
на 21,9 %. Динамика развития экономики обеспечена ро-
стом торговли, транспорта и обрабатывающей промыш-
ленности.

Касым-Жомарту Токаеву было доложено об основных 
подходах к разработке нового Генерального плана горо-
да до 2040 года, подготовленного с учетом его поруче-
ний, озвученных на встрече с общественностью Алматы 
16 ноября 2022 года.

Президентом были одобрены предлагаемые меры 
по обеспечению сейсмической безопасности и планы по 
проведению во втором полугодии сейсмоаудита, который 
позволит обновить паспортизацию объектов города.

Главе государства также был представлен промежу-
точный отчет по Плану действий по созданию городских 
«зеленых коридоров», который разрабатывается со-
вместно со Всемирным банком. В рамках данных инициа-
тив планируется увеличить площадь озелененных терри-
торий, в том числе вдоль русел рек и каналов.

Кроме того, президент был ознакомлен с ходом фор-
мирования автомобильного кластера на территории Ин-
дустриальной зоны Алматы.

По итогам встречи Касым-Жомарт Токаев дал пору-
чение активизировать меры, направленные на обеспече-
ние реального роста доходов и улучшение экологической 
ситуации в городе.

Президент одобрил предлагаемые 
меры по обеспечению сейсмической 

безопасности Алматы
Также глава государства утвердил пла-

ны по проведению во втором полугодии 
сейсмоаудита, который позволит обновить 
паспортизацию объектов города.

Глава государ-
ства провел встречу 
с представителями 
аграрного бизнеса.

В «Акорде» состоялась 
встреча Касым-Жомарта 
Токаева с представителя-
ми бизнеса в сфере агро-
промышленного комплекса. 
Участники мероприятия рас-
смотрели проблемные во-
просы и перспективы разви-
тия сельского хозяйства.

Президент отметил, что в 
прошлом году рост в аграр-
ной сфере составил 9,1 %. 

По его словам, собран хоро-
ший урожай, отечественные 
фермеры собрали около 23 
миллионов тонн зерна. Пла-
номерно ведется работа по 
диверсификации посевных 
площадей и переходу на вы-
сокорентабельные культуры. 
Площади масличных культур 
увеличились почти в 4 раза 
и достигли 3,5 миллиона гек-
таров.

Как сказал глава госу-
дарства, позитивные сдви-
ги являются, прежде всего, 
заслугой тружеников села, 
которые своей ежедневной и 
упорной работой вносят боль-
шой вклад в укрепление про-
довольственной безопасности 
нашей страны. Вместе с тем в 
аграрной сфере существуют 
ряд проблемных вопросов, ко-
торые президент предложил 
обсудить в рамках открытой 
дискуссии.

В ходе встречи высту-
пили министр сельского хо-
зяйства Ербол Карашукеев, 
директор многопрофильного 

предприятия «Родина» Иван 
Сауэр, генеральный дирек-
тор ТОО «Олжа Агро» Айдар-
бек Ходжаназаров, директор 
крестьянского товарищества 
«Зенченко и К» Геннадий Зен-
ченко, директор ТОО «Опыт-
ное хозяйство масличных 
культур» Фарид Абитаев.

Участники мероприятия 
поднимали проблемы дивер-
сификации производства, глу-

бокой переработки сырья и 
выпуска новых агропродуктов, 
развития сахарной отрасли, 
семеноводства, животновод-
ства и ветеринарии, а также 
обеспечения внутреннего рын-
ка и повышения экспортного 
потенциала. Руководители 
сельхозпредприятий большое 
внимание уделили вопросам 
эффективности выделения 
и использования средств на 
развитие АПК, справедливо-
го распределения земельных 
и водных ресурсов.

Представители аграр-
ного бизнеса отметили не-
обходимость повышения 

качества жизни на 
селе, улучшения со-
стояния дорожно-
транспортной  и 
социальной инфра-
структуры, в том числе 
школ и детских садов, 
а также подготовки ка-
дров.

Заслушав высту-
пления, президент по-
ручил Правительству 
взять в работу все 
прозвучавшие пред-
ложения и провести 
тщательный анализ 

состояния дел в сельском 
хозяйстве с учетом мнения 
аграриев. По словам главы го-
сударства, подобные встречи 
с представителями агропро-
мышленного комплекса сле-
дует проводить регулярно, по-
скольку от решения проблем 
отрасли зависит не только 
качество жизни граждан, но 
и состояние продовольствен-
ной безопасности страны.

Токаев поручил провести анализ 
состояния дел в сельском хозяйстве
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“TÜM HİZMETLER İÇİN 271 BİN 
GÖREVLİMİZLE VATANDAŞLARIMI-

ZIN İMDADINA KOŞTUK”

Osmaniyeli vatandaşlar ile tüm deprem-
zedelere geçmiş olsun dileklerini ileterek 
konuşmasına başlayan Cumhurbaşkanı Er-
doğan, Hatay merkezli 6,4 ve 5,8 gücündeki 
iki depreme dün Kahramanmaraş'ta yaka-
landıklarını ifade ederek bu depremde de 
maalesef can kayıpları ve yaralılar olduğunu 
söyledi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 6 Şubat'tan 
bu yana ardı ardına yaşanan depremler ne-
deniyle yüreklerine düşen ateşi anlatmakta 
kelimelerin yetersiz kaldığını belirtti.

Enkaz kaldırma çalışmalarında sona gel-
dikçe acı ile kayıpların da sayısının da arttı-
ğını vurgulayan Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
sözlerini şöyle sürdürdü: «Son tespitlerimize 
göre deprem bölgesinde hayatını kaybeden-
lerin sayısı 41 bini geçerken 115 bin insanı-
mız da yaralı olarak kurtarıldı. Osmaniye'de 
bin 30 vatandaşımız defnedilirken 2 bin 606 
vatandaşımız yaralandı. Depremde vefat 
eden kardeşlerimize Allah'tan rahmet, yakın-
larına başsağlığı, yaralılara acil şifalar niyaz 
ediyorum. Bilim insanları, 6 Şubat Pazartesi 
günü maruz kaldığımız deprem felaketini 
dünyada, karada meydana gelen en şiddetli 
deprem olarak tarif ediyorlar. Depremin 3. 
günü ve sonrasında bölge illerimize yaptığı-
mız ziyaretlerimizde yıkımın şiddetini bizzat 
yerinde görme imkânı bulmuştuk. Dün Ha-
tay ve Kahramanmaraş'ı tekrar ziyaret ettik. 
Her ne kadar birileri önemsizleştirmek istese 
de sadece ülkemizin değil, insanlık tarihinin 
en büyük tabii afetlerinden biriyle karşı kar-
şıya olduğumuz bir gerçektir.»

Cumhurbaşkanı Erdoğan, şartlarının 
zorluğuna bakmadan, devlet ve millet olarak 
yaraları sarmaya, hayata çok daha sıkı bir şe-
kilde yeniden tutunmaya çalıştıklarını ifade 
etti.

Gerek depremin etkilediği bölgenin ge-
nişliği gerekse çetin kış koşulları ilk etap-
ta çalışmaları zorlaştırmış olsa da deprem 
anından itibaren tüm imkânları şehirler için 
seferber ettiklerini anlatan Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, şunları söyledi: «Afet bölgesinin 
tamamına ekskavatör, çekici, vinç, dozer, 
kamyon, arazöz, greyder, vidanjör gibi top-
lam 13 bine yakın iş makinesi sevk ettik. 
Her ne kadar ana muhalefetin başındaki ve 
yanındakiler 'devlet yok, iktidar yok' diyor-
larsa da bunların gören gözü kör, duyan ku-
lağı sağır, kalpleri mühürlenmiş. İlk günden 
itibaren, devlet, polisiyle, askeriyle, jandar-
masıyla, tüm güvenlik güçleriyle 11 ilimizde 
yerini almıştır. Arama kurtarmadan destek, 
yardım, güvenliğe kadar tüm hizmetler için 
271 bin görevlimizle vatandaşlarımızın im-
dadına koştuk. Yardımların ulaştırılması, 
yaralılarımızın sevki, vatandaşlarımızın tah-
liyesi ve asayiş hizmetlerinin temini için eli-
mizdeki tüm imkânları kullandık. Bu süreçte 
farklı kurumlarımıza ait 38 gemi, 77, uçak, 
120 helikopter, 45 insansız hava aracından 
bilfiil istifade ettik.»

“ALT YAPI ÇALIŞMALARI SÜREN 
KONTEYNER KENTİMİZ DE 
YAKINDA HİZMETE GİRECEK”

Depremzedelerin yeme içmeye ihtiyaçla-
rının giderilmesi amacıyla gereken tedbirleri 
aldıklarını aktaran Cumhurbaşkanı Erdo-

ğan, «Ama terbiyesiz, terbiyesizliğini bırak-
maz. İşte çıkmış bir tanesi 'Kızılay nerede? 
Ne çadırını, ne yemeğini gördük.' diyor. Be 
ahlaksız, namussuz, adi. Günde yaklaşık 2,5 
milyona bu Kızılay yemeğini ulaştırıyor. 
Böyle vicdansızlık olur mu? Yani, bir ülkede 
kendi kurum ve kuruluşuna bu denli ahlak-
sızca yaklaşmak, yenilir yutulur bir şey de-
ğildir» dedi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, enkaz kaldır-
ma ve hasar tespit çalışmaları yürütülürken 
geçici barınma merkezlerinin hızla devreye 
alındığını vurguladı. Bir taraft an çadırların 
ve bir taraft an konteynerlerin yerleştirilme-
sine devam edildiğine dikkati çeken Cum-
hurbaşkanı Erdoğan, şu değerlendirmelerde 
bulundu: «Bölgeye sevk edilen 300 bin çadı-

rın kurulumu ile toplam 3 milyon 265 bin 
battaniyenin, 310 bin ısıtıcının dağıtımı ger-
çekleştirildi. Kulaklarınız duyuyor mu aca-
ba? İnanın bunların kulakları var ama duy-
maz, gözleri var ama görmez. Çünkü bunlar 
kördür, sağırdır. Hâlihazırda 865 bin vatan-
daşımız çadırda. 23 bin 500 vatandaşımız 
konteynerlerde. İşte burada şimdi önünden 
geçtik. Konteynerlerimiz yerleştiriliyor ve 
kısa zamanda inşallah bunlar yerleşecek ve 
çadırlardaki vatandaşlarımızın belli bir kıs-
mı buralara yerleşmiş olacak. 376 bin vatan-
daşımız ise Millî Eğitim Bakanlığı ile Gençlik 
ve Spor Bakanlığımıza bağlı yurtlarda ikamet 
ediyor. Diğer illere gitmek isteyen vatandaş-
larımıza yardımcı oluyoruz. Osmaniye'de 14 
bin 450 personelle arama kurtarma, yardım 
ve destek çalışmalarını yürüttük. Şehrimiz-
de 132 arama kurtarma aracı, 74 ambulans, 
408 iş makinesi görev yaptı, hâlâ yapıyor. 
Osmaniye'den 4 bin 500 vatandaşımızı baş-
ka illere tahliye ettik. Şehrimizdeki 27 bine 
yakın vatandaşımızı çadır kentlerde, 19 bini 
aşkın vatandaşımızı da Millî Eğitim Bakanlı-
ğımıza bağlı binalarla, yurtlarda barındırıyo-
ruz. Hâlen alt yapı çalışmaları süren kontey-
ner kentimiz de yakında hizmete girecek.»

“BİR YIL İÇERİSİNDE KALICI KO-
NUTLARI YETİŞTİRECEĞİZ”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, sıcak yemek-
ten kumanya ve gıda paketi dağıtımına kadar 
tüm ihtiyaçların karşılandığını dile getirdi.

Çift çilerin tarım ve hayvancılık faaliyet-
lerini yürütebilmeleri için kendilerine her 
türlü desteği verdiklerini kaydeden Cumhur-
başkanı Erdoğan, «Kalıcı konutların inşasıy-
la ilgili adımları atmaya başladık. Daha önce 
de söyledim. Bize 1 yıl müsaade edeceksiniz. 
Bir yıl içerisinde bu kalıcı konutları Allah'ın 
izniyle yetiştireceğiz ve vatandaşlarımızı da 

bu konutlara yerleştireceğiz» dedi.
Depremden etkilenen 11 ile gönderilen 

binlerce uzman personelin, hasar tespit ça-
lışmalarını tamamlamak üzere olduğunu 
belirten Cumhurbaşkanı Erdoğan, «Şimdi-
ye kadar deprem bölgesindeki illerimizde 4 
milyon 223 bin bağımsız bölümden oluşan 
1 milyon 123 bin binanın incelemesi yapıldı. 
Bunlardan 139 bin binadaki 458 bin bağım-
sız bölümün 'yıkık, acil yıkılacak ve ağır ha-
sarlı' olduğu tespit edildi» ifadesini kullandı.

Osmaniye'de de 5 bin 175 binadaki 14 
bin 724 bağımsız bölümün «yıkık, acil yı-
kılacak ve ağır hasarlı» olduğunun görül-
düğünü aktaran Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
Osmaniyelilerin tüm bu raporlara, e-Devlet 
üzerinden kimlik numaralarıyla ulaşabilece-
ğini bildirdi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, ağırına, hafi-
fine bakmadan şehirleri bütünüyle yeniden 
inşa edecek bir yaklaşımla hareket ettikleri-
ni vurgulayarak, dün Hatay'da mart ayında 
temelini atarak işe başlayacakları ilk 200 bin 
konutun müjdesini verdiklerini hatırlattı.

Osmaniye'de de 9 bin 550 konutla işe 
başlayacaklarını dile getiren Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, «Ayrıca ilimizin elektrik, su, doğal 
gaz hatları gözden geçirilmiş, kontrollü bir 

şekilde altyapı hizmetleri veril-
meye başlanmıştır. Yollarımızın 
tamamı da ulaşıma açıktır» bilgi-
sini paylaştı.

«Bugün bir müjde de köylerde 
yaşayan vatandaşlarımıza vermek 
istiyorum. Tıpkı şehir merkezle-
rimiz gibi köylerimizi de bir yıl 
içinde ayağa kaldırmayı hedefl i-
yoruz» diyen Cumhurbaşkanı Er-
doğan, şunları kaydetti: «Bu kap-
samda ilk etapta Osmaniye'de bin 
361, Adana'da 701, Adıyaman'da 
8 bin 21, Diyarbakır'da 2 bin 927, 
Elazığ'da 386, Hatay'da 14 bin 
141, Kahramanmaraş'ta 12 bin 
135, Kilis'te bin 2, Malatya'da 17 
bin 990, Şanlıurfa'da 2 bin 54, 

Gaziantep'te 9 bin 130 olmak üzere, toplam-
da 70 bin köy evimizi, ahırıyla, bahçesiyle, 
parkıyla, kendi özgün mimarisine uygun 
şekilde yaparak, hak sahiplerine teslim ede-
ceğiz. Böylece sadece mart ayında 200 bini 
konut ve 70 bini köy evi olmak üzere, toplam 
270 bin vatandaşımızı, ailesiyle birlikte ev sa-
hibi yapmak için 'Bismillah' demiş olacağız. 
İlerleyen günlerde, diğer konutlarımızla ilgili 
müjdeleri, milletimizle paylaşmayı sürdüre-
ceğiz»

“KENTSEL DÖNÜŞÜMÜ 
MUHAKKAK YAPMAMIZ LAZIM”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, depremle il-
gili detaylı bir muhasebeyi, gerek siyaset ku-
rumu, gerek bilim insanları, gerekse milletin 
gelecek günlerde yapacağına işaret ederek, 
«Yaşadığımız afetten, 85 milyon olarak he-
pimizin çıkarması gereken dersler olduğu 
açıktır. Geçmişteki tecrübelerin ışığında ek-
siklerimizi gidermemiz, güçlü yanlarımızı 
tahkim etmemiz büyük önem arz ediyor» 
diye konuştu.

Bu süreçte, özellikle 17 Ağustos Marma-
ra depremi sonrasında atılan adımların ne 
kadar doğru ve isabetli olduğunun tecrübe 
edildiğini belirten Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
sözlerini şöyle sürdürdü: «Kentsel dönüşüm 
projeleriyle... İşte, Adana'da bir tanesi çık-
mış, 'Kentsel dönüşüme biz karşıyız' diyor. 
Kim bu? CHP'den bir belediye başkanı. Ben, 
belediye başkanlığı yaptım. İstanbul'da kent-
sel dönüşüm denilen olay, olmazsa olmazdır. 
İşte onun bedellerini ödüyoruz. Ben diyo-
rum ki vatandaşlarıma, ne olur bize yeni yeni 
bedeller ödetmeyin. Bu kentsel dönüşümü 
muhakkak yapmamız lazım. Bunu gerçek-
leştirmemiz lazım ki yataklarımızda huzurlu 
bir şekilde uyuyabilelim. Bütün ailelerimiz, 
çocuklarımız huzurlu bir şekilde uyuyabil-

sin. Kentsel dönüşüm projeleriyle, TOKİ va-
sıtasıyla yürütülen toplu konut hamlelerinin 
önemini bir kez daha idrak ettik.”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Hamdol-
sun, depreminin etkilediği bölgelerde tek 
bir TOKİ binası dahi yıkılmadı. Ülkemizin 
dört bir yanındaki milyonlarca vatandaşı-
mız, TOKİ'nin inşa ettiği konutlarda artık 
kendilerini daha güvende hissediyor. Aynı 
şekilde, çeşitli engelleme girişimlerine rağ-
men kentsel dönüşümünü gerçekleştirdiği-
miz binalarda yaşayan insanlarımız, bizlere 
dua ediyor. Bundan sonraki süreçte her iki 
konuda da daha kararlı davranacağız. Gere-
kirse tüm yasal altyapıyı oluşturacak ve ona 
göre de adımlarımızı atacağız. Şimdi bu ba-
şarıyı, deprem bölgesinden başlayarak tüm 
ülkemize teşmil etmeyi hedefl iyoruz. Şehir-
lerimizin tarihî, kültürel ve sosyolojik doku-
sunu koruyarak inşallah kısa sürede hepsini 
yeniden ayağa kaldıracağız” dedi.

“KÖYLERİMİZDEKİ İHYA 
ÇALIŞMALARINI KENDİ 

ÖZGÜN MİMARİSİNE GÖRE 
GERÇEKLEŞTİRECEĞİZ”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, söz verdik-
leri gibi deprem bölgesindeki vatandaşlara 
konutlarını bir yıl içerisinde teslim etmeye 
başlayacaklarını dile getirdi.

Yatay mimari prensibi çerçevesinde, ko-
nutların hiçbirinin zemin artı 3 veya 4 katı 
geçmeyeceğini aktaran Cumhurbaşkanı Er-
doğan, şöyle devam etti: «Köylerimizdeki 
ihya çalışmalarını da eviyle, ahırıyla, bah-
çesiyle, parkıyla kendi özgün mimarisine 
göre gerçekleştireceğiz. Vatandaşlarımdan, 
bizlere bir yıl müsaade etmelerini istirham 
ediyorum. Kayıplarımızı geri getiremesek de 
devletimiz yıkılanın yerine daha iyisini, daha 
güzelini, daha dayanıklısını yapmaya muk-
tedirdir. Osmaniyeli kardeşlerime çağrım 
şudur, devlet ile millet arasına fitne sokmaya 
çalışanlara lütfen prim vermeyin. Depremi 
bahane ederek açıkça Türkiye düşmanlığı 
yapanlara asla kulak asmayın. Yasımıza, acı-
mıza, toprak altında yatan canlarımıza hür-
meti olmayan fırsatçıların, sizi karamsarlığa 
sürüklemesine lütfen müsaade etmeyin. Nasıl 
daha önceki depremlerde, sellerde, yangınlar-
da hiçbir insanımızı aç, açıkta bırakmadıysak, 
devletimiz, depremzedelerimizin de yanında-
dır. Yaşanan can kayıplarında ihmali, kusu-
ru veya kastı olanlar varsa bunların hesabını 
hukuk önünde sormak da boynumuzun bor-
cudur. Bu konuda kimsenin gözünün yaşına 
bakmayacağız. Osmaniyeli kardeşlerimden 
müsterih olmalarını, gönüllerini ferah tutma-
larını, devletlerine güvenmeye devam etmele-
rini bekliyorum. Rabb'im yar ve yardımcımız 
olsun. Rabb'im, ülkemizi ve milletimizi mu-
hafaza buyursun diye dua ediyorum.»

Osmaniye'ye geçmiş olsun dileklerini ile-
ten Cumhurbaşkanı Erdoğan, hayatını kay-
bedenler için «Fatiha» okudu.

MHP Genel Başkanı Devlet Bahçeli de 
felaketin izlerini ortadan kaldırmak, yeni bir 
hayatı tekrar inşa etmek amacıyla gayret gös-
terildiğini belirtti.

Cumhurbaşkanı Erdoğan'ın, deprem 
bölgesindeki illere ikinci defa geldiğini ve 
yerinde incelemelerde bulunduğunu anım-
satan MHP Genel Başkanı Bahçeli, «Bugün 
de Osmaniye'de ikinci kez bulunuyor. Sayın 
Cumhurbaşkanımıza ve yönetimdeki tüm ar-
kadaşlarımıza gayretlerinden dolayı şükranla-
rımı sunuyorum. Şehitlerimizi rahmetle anı-
yorum, yaralılarımıza acil şifalar diliyorum» 
sözlerini sarf etti.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, daha sonra 
Afet Koordinasyon Merkezi'nde, kentte yapı-
lan çalışmalar ve son duruma ilişkin yetkili-
lerden bilgi aldı.

Cumhurbaşkanı Erdoğan ile MHP Genel 
Başkanı Bahçeli, Osmaniye'de depremzede-
ler için kurulan çadır kentte de incelemeler-
de bulundu.

“Şehir merkezlerimiz gibi köylerimizi 
de bir yıl içinde ayağa kaldırmayı hedefliyoruz”
Cumhurbaşkanı Erdoğan, Osmaniye’de deprem bölgesindeki incelemelerinin 

ardından yaptığı açıklamada, “Tıpkı şehir merkezlerimiz gibi köylerimizi de bir yıl 
içinde ayağa kaldırmayı hedefl iyoruz. Toplamda 70 bin köy evimizi, ahırıyla, bahçe-
siyle, parkıyla, kendi özgün mimarisine uygun şekilde yaparak hak sahiplerine teslim 
edeceğiz” dedi.

Cumhurbaşkanı Recep Tayyip Erdoğan, Milliyetçi Hareket Partisi (MHP) Genel 
Başkanı Devlet Bahçeli ile birlikte Osmaniye’de depremlerden etkilenen bölgeleri 
ziyaret etti.

İncelemelerinin ardından Cumhurbaşkanı Erdoğan, Osmaniye Afet Koordinas-
yon Merkezi’nde açıklamalarda bulundu.
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DATÜB Kazakistan Temsilciliği, Toplanan 
Bağışların İlk Ödemesini Gerçekleştirdi

DATÜB Kazakistan Temsilciliği, Türkiye’de gerçekleşen dep-
rem felaketinin ardından gerçekleştirdiği bağış kampanyasının ilk 
ödemesini KZI Bankası aracılığıyla AFAD Türkiye’ye gönderdi.

DATÜB Kazakistan Temsilciliği heyeti, KZI Bank Merkez Şube Müdürü Sayın 
Aygül Kanapiyaeva’yı ziyaret ederek kendilerine süreçle ilgili bilgi verdi ve bağış-
ların ilk etap ödemelerini KZI Bank aracılığıyla AFAD Türkiye’ye iletti. 

DATÜB Kazakistan Temsilciliği olarak, kampanyaya ilk günden itibaren bağış-
larıyla destek olan halkımıza, Kazakistan halkına, tüm bağışçılara şükranlarımızı 
sunuyoruz. 

Ayrıca kampanyada biriken tüm bağışların yerine ulaşmasında verdiği destek-
lerinden ötürü KZI Bank Merkez Şube Müdürü Sayın Aygül Kanapiyaeva’ya çok 
teşekkür ediyoruz.

DATÜB Kazakistan Temsilciliği
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Бүгінгі таңда Маңғыстау еліміз 
үшін ғана емес, шетелдік 
туристер қызығушылық та-

нытып отырған тартымды аймаққа 
айналды. Өңірде туризмді да-
мыту  – экономиканың  басым 
бағыттарының бірі болып отыр. Пре-
зидент Қасым-Жомарт Тоқаев өткен 
жылдың соңында Атырау облысының 
жұртшылығымен кездесу барысында 
аймақтағы туризм саласын дамытуға 
жіті назар аударған болатын.  Бүгінде 
Мемлекет басшысының тапсырмасы 
аясында Маңғыстауда бірқатар ірі 
жобалар қолға алынған. 

Министр Асхат Оралов облыстың 
бизнес өкілдерімен кездесуі бары-
сында саяхаттаушылар үшін өңірдің 

ерекше тартымдылығы мен үлкен 
туристік әлеуетке ие екендігіне назар 
аударды.

«Ақтаудың туристердің қызығу-
шылығын арттыратындай көрікті 
жерлері баршылық және келешегі 
зор. Біздің есебіміз бойынша өткен 
жылы визасыз режим енгізілген 
Ираннан келген туристер саны 
артып келеді. Туризмді дамыту 
үшін өңірде барлық мүмкіндік бар: 
жайлы климат, инфрақұрылым, ту-
ристер тарапынан үлкен сұраныс, 
инвесторлар, бизнесмендер үшін 
жасалған мүмкіндіктер. Біз алдағы 
уақытта жаңа орындарды құруға 
ұсыныс білдіріп, бастамашы бола-
мыз», – деді министр.

Жиынға Rixos қонақүйлер желі-
сінің басшысы, кәсіпкер Феттах Та-
миндже де қатысты. Ол өз кезегінде 
Маңғыстау облысындағы туризмнің 
даму динамикасы туралы айтты.

«Біз гольф клубы, сауда орталығы 
және жаңа жолдар сияқты бірнеше 
маңызды инфрақұрылым нысанда-
рын аяқтадық. Сондай-ақ, өткен 
жылы екі түрік туроператорымен 
ынтымақтастық орнаттық және 
биыл басқа туроператорларды тар-
туды жоспарлап отырмыз. Бүгінгі 
таңда бес әлеуетті серіктесіміз бар, 
олардың Ақтауға қызығушылығы 
зор, бірақ туристерді орналастыру 
үшін көбірек орын бөлінгені қажет. 
Келесі жылдың мамырына қарай біз 
тағы 300 бөлмелі қонақүй ашуды 
жоспарлап отырмыз. Егер барлық 
инфрақұрылымды, соның ішінде 
көлікті ескеретін болсақ, онда 
бизнестің толық айналымы 100 
миллион долларға жетеді. Бұл рет-
те 3000-ға жуық адам жұмыспен 
қамтылды. Ал үш қонақ үй 5000 
адамды жұмыспен қамти алады», - 
деді Феттах Таминдже.

Кездесу қорытындысы бойын-
ша тараптар негізгі мақсаттарды 
белгілеп, Маңғыстау облысының 
басшылығын тарта отырып, өңірдегі 
туристік нысандарды дамытудың 
нақты жоспарын әзірлеуге шешім 
қабылдады.

Айта кетейік, өткен жылдың 9 ай-
ында өңірге 231 мыңнан астам адам 
келген. Осы жылдың басынан бастап 
Маңғыстау облысында 3 000-нан 
астам шетелдік турист дем алған. Ал 
2022 жылдың 9 айының қорытындысы 
бойынша ішкі туристер саны 6,5 млн 
адамнан, сыртқы туристер 600 мың 
адамнан асады. Бұл 2021 жылмен 
салыстырғанда 2 есе көп екен. 

Мемлекет тарапынан ішкі және 
сыртқы туризмнің дамуына айрықша 
көңіл бөлініп отыр. Жолдамалар-
ды ресми туристік агенттіктерден 
сатып алған азаматтарға туристік 
кешбэк енгізу жоспарланып отырған 
болса, отбасылық демалыс-
ты таңдаған жанұялардың бала-
ларына Kids go free бағдарламасы 
енгізілді. Аталған бағдарлама аясын-
да өткен жылы тегін әуе сапарын 1 
500 бала пайдаланған болса, биыл 
оның санын 2 мыңға дейін жеткізу 
көзделген. Сондай-ақ, еліміздегі 
қонақүйлерде тұрған әрбір шетелдік 
туристен Bed Tax салығы алы-
нып, жиналған қаражат өңірлердегі 
туристік инфрақұрылымды дамытуға 
бағытталатын болады. 

Дайындаған 
Айна ТӨЛЕУТАЕВА

 
 
 
 

Туристік әлеуеті мол аймақ

Қазақстанда туристік бағытта дамытуға мол мүмкіндігі 
бар аймақ – Маңғыстау облысы. Қарт Каспийдің таза суы 
мен құмды жағажайы, шөл даланың керемет ладшафта-
ры, сәулет өнерінің қайталанбас үлгілері, тұнған тари-
хы көпшіліктің қызығушылығын арттыруда. Таяуда   ҚР 
Мәдениет және спорт министрі Асхат Оралов облыстың 
бизнес өкілдерімен кездесу өткізіп, туризмді дамыту 
әлеуетін талқылады.

Биыл қазақ халқының 
даңқты күйші-қобызшысы, 
рухани тарихымыздың 
төрінен орын алған тұлға 
Ықылас Дүкенұлының 
туғанына 180 жыл. 
Осы айтулы күнге орай 
Алматыдағы Ықылас 
атындағы халық музыкалық 
аспаптар музейінде 
«Ықыластың қара қобызы» 
атты дәстүрлі музыкалық 
кеш өтті. Рухани кеш ая-
сында күйші қобызының 
көшірмесі музей қорына 
тапсырылды.

Атақтың күйші Ықылас Дүкен-
ұлының қобызына реставрация 
жасалып, дәлме-дәл көшірмесі 
Алматыдағы мұражайға табыстал-
ды. Ал ұрпақтан ұрпаққа мұра бо-
лып келген күйшінің қобызы, яғни 
түпнұсқа 2008 жылдан бері Жамбыл 
облыстық өлкетану мұражайында 
сақтаулы тұр. Енді қала тұрғындары 
мен қонақтары күйші қобызының 
көшірмесін Алматыдағы музейден 
барып көре алады. 

Дәстүрлі музыкалық кеште «Сазген 
сазы» фольклорлық-этнографиялық 
ансамблі, К. Әзірбаев атындағы Жам-
был облыстық филармониясының 
қобызшылары Рауан Абылқасов 
және Гүлназ Шабанбаева, Құр-
манғазы атындағы Қазақ ұлттық 
консерваториясының студенттері 
мен К. Байсейітова атындағы да-
рынды балаларға арналған мектеп 
оқушылары өнер көрсетті. Кешті 

Ықылас Дүкенұлының ұрпағы, ҚР 
Мәдениет саласының үздігі Ақнар 
Тәттібайқызы жүргізді.

Алматы қаласындағы Ықылас 
атындағы халық музыкалық аспап-
тар музейі 1981 жылы ашылып, 1990 
жылы музейге Ықылас Дүкенұлы 
есімі берілді.

Музейде қазақ халқының ұлт-
тық музыкалық аспаптарымен 
қатар әлемнің 50-ге жуық елінің 
мәдениетімен таныстыратын 9 
экспозициялық зал жұмыс істейді. 
Музей залдары 2 ақпараттық киоск-
тар және бейне контенттік проек-
торлармен жабдықталған. Киосктар 
арқылы әр экспонат жайында ақпарат 
беріледі және бейне контенттен сол 
аспаптың дыбысталуы, аспапта 
ойналатын музыкалық шығармалар 
көрсетіледі.

Ықылас Дүкенұлы қазақтың 
атақты күйші қобызшысы, компози-
тор, қылқобызда ойнаудың асқан 
дүлдүл шебері. 1843 жылы Жаңаарқа 
ауданында дүниеге келген. Оның 

Ықыластың қара қобызы
атасы мен әкесі қобызшы болған 
екен. Атадан балаға дарыған өнер 
бала Ықыластың қобыз үнін қайта 
жандандыруына сеп болады. Атақты 
Қорқыт бабадан кейін қобызға 

тіл бітірген Ықылас Дүкенұлының  
бүгінде «Ықылас», «Аққу», «Ерден», 
«Қасқыр», «Жалғызаяқ», «Жез киік» 
және тағы басқа күйлері кең таралып, 
халықтың асыл мұрасына айналды. 

Рухани құндылық – ұлт қуаты

Туризмді дамыту – ел саясатының басым бағыты
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Председатель правле-
ния КазНИИ ППП Нуржан 
Муслимов отметил: 

- Направления наших на-
учных исследований осно-
ваны на оценке эффектив-
ности использования новых 
технологий и оборудования 
в перерабатывающей и пи-
щевой промышленности, 
выполнении работ по совер-
шенствованию и разработке 
технологий производства 

продуктов питания из живот-
ного и растительного сырья, 
в том числе для мукомольно-
крупяной, хлебопекарной, 
масложировой, кондитер-
ской, плодоовощной, мясо-
молочной, бродильной, 
пивобезалкогольной, вино-
дельческой, комбикормовой 
и других отраслей. Институт 
имеет два филиала, голов-
ной институт находится в Ал-
маты, есть филиалы в Астане 

и Семее. В Астанинском фи-
лиале с 2009 года действует 
лаборатория переработки 
масличного сырья, которая 
специализируется на раз-
работке и совершенствова-
нии технологии переработки 
масложировой продукции. 
Масложировая отрасль на-

шей страны достигла зна-
чительных успехов по всем 
направлениям и может по 
праву считаться одной из 
самых динамично развиваю-
щихся в республике. Казах-
стан — единственная страна 
в мире, совершившая столь 
стремительный рывок за ко-
роткий срок: за 10 лет страна 
из ТОП-10 импортеров под-
солнечного масла уверенно 
вошла в ТОП-10 экспорте-

ров подсолнечного масла. 
Поставляя населению каче-
ственные продукты питания, 
отрасль вносит значитель-
ный вклад в обеспечение 
продовольственной безопас-
ности Казахстана и продол-
жает сохранять потенциал 
для реализации программы 

импортозамещения. За годы 
деятельности лаборатории 
переработки масличного 
сырья, были разработаны 
различные научные разра-
ботки, такие как технология 
энзимной переэтерификации 
масел и жиров. В резуль-
тате получены комбиниро-
ванные масложировые про-
дукты смешанного состава 
со сниженным содержанием 
трансизомеров ненасыщен-
ных жирных кислот, согласно 
ТР ТС 024/2011. Преимуще-
ства разработки по сравне-
нию с аналогами: получение 
комбинированных жиров с 
минимальным содержани-
ем трансизомеров. Исполь-
зование в технологическом 
процессе  высококачествен-
ных растительных масел и 
животных жиров, которые  
являются отходами пере-
работки мяса. Технология 
экологически чистая и безот-
ходная, так как используется 
биокатализатор (ферменты). 
Также разработаны техно-
логии ферментной гидрата-
ции соевого и подсолнечно-
го масел с максимальным 

извлечением фосфатидов. 
Усовершенствованные тех-
нологии гидратации соево-
го и подсолнечного масел 
с применением фермен-
тов в сравнении с водной и 
кислотной гидратацией по-
зволяют повысить степень 
выведения фосфатидов из 

масел, что приводит к повы-
шению качества гидратации 
масел, увеличивает выход 
фосфатидного концентрата, 
необходимый для получения 
пищевых лецитинов.

Были также разработаны 
технологии получения жи-
ров специального назначе-
ния. Технология позволяет 
получать твердые жиры для 
производства заменителей 
молочного жира, с понижен-
ным содержанием трансизо-
меров жирных кислот.  За 
последние годы в лабора-
тории проводились научные 
исследования по совершен-
ствованию технологии про-
изводства масложировых 
продуктов со сниженным со-
держанием трансизомеров 
жирных кислот для исполь-
зования хлебопечения. Были 
получены жировые основы с 
использованием переэтери-
фикации гидрогенизирован-
ных жиров и жидких расти-
тельных масел, разработана 
рецептура шортенинга, кото-

Наука Казахстана

Пути развития масложировой отрасли
На прошлой неделе в гостинице Казахстан 

состоялась научно-практическая конференция 
на тему: «Наука и бизнес: пути развития мас-
ложировой отрасли РК», которая была органи-
зована Казахским научно-исследовательским 
институтом перерабатывающей и пищевой 
промышленности. 
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рая улучшает реологические 
свойства теста и качество 
хлебобулочных продуктов. 
В настоящее время лабо-
ратория занимается разра-
боткой технологии снижения 
содержания глицидиловых 
эфиров в растительных мас-
лах. Проводятся работы по 
совершенствованию процес-
са рафинации растительных 
масел, оптимизации режи-
мов дезодорации масел для 
снижения содержания глици-
диловых эфиров в маслах. 
В масложировой отрасли 
существует очень много про-
блем, при решении которых 
должны тесно взаимодей-
ствовать наука и бизнес. Не-
обходимо провести научные 
исследования по повыше-
нию селективности процес-
са гидрогенизации масел, 
которые позволят снизить 
содержание трансизомеров 
жирных кислот. Необходимо 
совершенствовать весь цикл 
рафинации растительных 
масел, разрабатывать без-
отходные технологии по эф-
фективному использованию 
побочных продуктов и отхо-
дов масложирового произ-
водства. Также необходимо 
разработать технологии про-
изводства заменителей какао 
масла с минимальным со-
держанием трансизомеров. 
Разработка масложировых 
продуктов с функциональ-
ными свойствами для хле-
бопекарной, кондитерской 
промышленности. Для ре-
шения вышеперечисленных 
проблем наша лаборатория 
имеет большой потенциал и 
научный задел при тандеме 
с производителями. Наде-
емся на дальнейшее пло-
дотворное сотрудничество, 
успешного развития и до-
стижения новых вершин!

С приветственным сло-
вом выступил заведующий 
лабораторией «Переработка 
углеводородного и возобнов-
ляемого сырья» КазНУ име-
ни аль-Фараби, кандидат хи-
мических наук Али Ауезов на 
тему «Возможности расши-
рения в РК производства жи-
ров и растительных масел6 
экспортные возможности и 
контроль содержания в мас-
ложировых продуктах транс-
изомеров жирных кислот». 
Заведующий лабораторией 
«Переработка масличного 
сырья» Казахского научно-
исследовательского инсти-
тута перерабатывающей и 
пищевой промышленности, 
руководитель проекта «Раз-
работка технологии сниже-
ния содержания глицидиль-
ных эфиров в растительных 
маслах» Асхат Далабаев 
рассказал о вызовах совре-
менности. Это контроль со-

держания в масложировых 
продуктах трансизомеров 
жирных кислот, 3-мхпд и гли-
цидиловых эфиров. Доктор 
химических наук, профессор 
кафедры физической химии, 
катализа и нефтехимии Каз-
НУ имени аль-Фараби Са-
паркали Конуспаев зачитал 
доклад на тему «Роль ката-
лизаторов и процесс гидроге-
низации при промышленной 
переработке растительных 
масел». Затем старший на-
учный сотрудник Казахского 
научно-исследовательского 
института перерабатываю-
щей и пищевой промышлен-
ности, руководитель проек-
та «Разработка технологии 
спредов функционального 
назначения из сырья расти-
тельного характера» пред-
ложил тему «Сливочно-
растительный спред как 
альтернативный продукт 
сливочному маслу». Прорек-
тор Казахского университета 
технологии и бизнеса, руко-
водитель проекта «Разра-
ботка технологии получения 
водно-масляных пищевых 
эмульсий для производства 
новых видов пищевых про-
дуктов», кандидат техниче-
ских наук, Мухтар Тултабаев 
раскрыл тему «Производство 
пищевых продуктов на осно-
ве водно-масляных пищевых 
эмульсий из семян сафло-
ра». Затем присутствующие 
заслушали выступление ру-
ководителя маслоперера-
батывающего предприятия 
Павла Селеванова на тему 
«Производственные мощно-
сти и имеющиеся барьеры 
для жиров и растительных 
масел, пути решения и пред-
ложения». Представитель от 
Национальной ассоциации 
переработчиков масличных 
культур Ядигара Ибрагимо-
ва затронула конфликтные 
и неоднозначные нюансы на 
рынке Казахстане.  

Согласно выступлениям 
ученых, ограничение вы-
пуска и реализации продук-
ции с природными жирами 
(транс изомерами) влияет 
на деятельность предприя-
тий РК производителей ги-
дрогенизированных жиров. 
Необдуманная позиция госу-
дарственных органов ведет 
к угрозе продовольственной 
безопасности. Требования 
о 2% уровне трансизомеров 
превратились в инструмент 
давления на бизнес, что 
выгодно только госорганам 
для давления на бизнес и 
конкурентам, производящим 
продукции на основе паль-
мового масла. Указанное 2 
% содержания не значит, 
что предприятие превышает  
этот уровень, ссылаясь на 
стандарты СЭК, в односто-

роннем порядке апеллируя 
результатами лабораторных 
исследований, полученных 
с афеллированых лабора-
торий. Лаборатория при 
Комитете СЭК и их резуль-
таты постоянно «прыгают в 
нужную сторону», в отличие 
от других аккредитованных 
независимых лабораторий. 
Выдвигаемые госорганами 
требования НПА не прошли 
этапы утверждения соглас-
но правилам закона: НПА 
об утверждении ГОСТов не 
прошли обсуждение. Прика-
зы председателя комитета 
стандартизации и метроло-
гии МИТ РК не прошли анти-
коррупционную экспертизу. 
Не прошли регистрацию 
в министерстве  юстиции. 
Незаконные приказы пред-
седателя Комитета техни-
ческого регулирования и 
метрологии министерства по 
инвестициям и развитию РК 
о применении национальных 
стандартов РФ и Республики 
Беларусь, взаимосвязанных 
с техническими регламен-
тами Таможенного союза на 
территории РК по утвержде-
нию ГОСТ 31754 России и 
СТБ ИСО 15304-2007 РБ в 
качестве национальных стан-
дартов РК, в целом противо-
речят законам и Конституции 
РК, так как они приняты, но 
не опубликованы в установ-
ленном порядке как НПА. 

К примеру, если ТР ТС 
было бы направлено исклю-
чительно на сохранение здо-
ровья граждан, они бы могли 
запретить и заменители мас-
ла нелауринового типа, кото-
рые содержат ТЖК 55 %, а 
в кондитерских глазурях их 
количество достигает более 
16 %, но на них нет никакого 
ограничения ни в Казахстане, 
ни в ЕАЭС. Парадокс в том, 
что законодательство раз-
решает выпускать товары с 
использованием гидрогени-
зированных масел с высоким 
содержанием трансизомеров 

до 50 % в глазурях конфет 
и в заменителях масел, но 
не разрешает выпускать ги-
дрогенизированные масла с 
трансизомерами более 2 % 
только в отношении марга-
ринов и спредов. Остается 
открытым вопрос «Почему?»

Вот сравнительное со-
отношение природных изо-
меров против 2 % трансизо-
меров. Природные изомеры 
содержатся: в материнском 
молоке – 7 %, мясе говя-
дины, баранины – 11 %, 
тортах с глазурью – 30 %, 
молочном жире – 8,6-15 
%, говяжьем жире – 6,0-                    
9,5 %, мороженом – плом-

бире – более 2 %, сырах 
натуральных – до 4,5 %, 
сметане – более 2 %, спре-
дах сливочно-растительных 
– до 4,5 %, чипсах – до 
30 %, картошке  фри – до 
40 %. Влияние потреблени-
ем человеком продукции с 
транс-жирами натурального 
происхождения или полу-
ченных промышленным пу-
тем одинаково, и говорить о 
пользе одних и вреде других 
нельзя. В настоящий мо-
мент нет единого мнения о 
том, какие транс-жиры - ис-
кусственные или естествен-
ные, - опаснее. Было дано 
экспертное  заключение 
лабораторией переработки 
углеводородного и возобнов-
ляемого сырья КазНУ имени 
аль-Фараби: сравнительный 
анализ подсолнечного сало-
масла и пальмового масла 
показал преимущества пер-
вого, даже после процесса 
насыщения жидкого расти-
тельного масла водородом 
и получения твердого расти-
тельного жира.

Суть «пальмового» во-
проса в целом сводится к 
следующему: огромный им-
порт пальмового масла и 
его фракций приводят к по-
степенному вытеснению от-
ечественных растительных 
масел, снижается производ-
ство твердых растительных 
жиров с высокой добавлен-
ной стоимостью, масложи-
ровая отрасль приходит в 
упадок. А государство снова 
превращается в сырьевой 
придаток, и на экспортные 
деньги должно импортиро-
вать пальмовое масло для 
снижения угрозы пищевой 
безопасности страны. Круп-
ные импортеры пальмового 
масла - Индонезия (60 %) 
и Малайзия (25 %). Между 
тем, пальмовое масло со-
держит опасное вещество 
глицидол. Глицидол разру-
шает печень, накапливается 
в щитовидной железе, ведет 

к злокачественным процес-
сам, губительно действует 
на мочеполовую систему и 
репродуктивность человека! 
Проведенный сравнитель-
ный анализ показал, что в 
растительных жирах остают-
ся от 6 до 29 % Омега 6 и до 
0,5 % Омега 3, которые отсут-
ствуют в пальмовом масле. 
Отечественным производи-
телям гидрогенизированных 
жиров необходима помощь 
в решении вопроса, поэтому 
планируется обратиться с 
инициативой в ЕАЭС. 

Кальбинур 
ХОШНАЗАРОВА

 

Наука Казахстана

С заботой 
о здоровье 
подростков

Недавно состоялась 
встреча членов Совета 
матерей АНК города 
Алматы и представи-
телей Общественного 
объединения «Казах-
станская ассоциация 
по половому и репро-
дуктивному здоровью 
(КПМА).

В ходе встречи Совет ма-
терей АНК города Алматы, в 
лице председателя Исраило-
вой Махинур Вилямовны и 
Общественное объединение 
«Ассоциация по половому 
и репродуктивному здоро-
вью» в лице исполнитель-
ного директора Гребеннико-
вой Галины Александровны 
подписали Меморандум о 
сотрудничестве и взаимо-
действии. Целью данного 
меморандума является соз-
дание основы, обеспечиваю-
щей осуществление сотруд-
ничества, направленного на 
формирование здорового 
образа жизни, укрепление 
репродуктивного здоровья 
подростков и молодежи. 
Основными направлениями 
является сотрудничество 
в разработке и реализации 
совместных проектов в це-
лях профилактики насилия, 
продвижения гендерного ра-
венства, защиту прав чело-
века, привлечение внимания 
общественности к вопросу 
сохранения и укрепления 
здоровья молодежи. На бли-
жайший период составлен 
план профилактических бе-
сед в школах города среди 
старших классов по опреде-
ленным темам.
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Türkiye devleti ve milleti basta ol-
makla herkes ayaklandı. İster sevinçli 
gününde isterse de zor gününde Dünya 
Ahıskalı Türkler Birliği bu gelişen olay-
lara seyirci kalmazdı. 

7 Şubat sabahı DATÜB Genel Baş-
kanı Sn. Ziyatdin Kassanov'un dünya-
nın diğer devletlerinde yaşayan Ahıs-
kalı Türklere yardım çağrısı yapıldı ve 
600 binlik tüm Ahıska camiası seferber 
oldu. Ülkelerden maddi desteğin yanı-
sıra TIR'lar dolusu yardim malzemeleri 
Türkiye'ye  gönderildi. Her zaman oldu-
ğu gibi DATÜB Genel Başkanı Ziyatdin 
Kassanov kendi liderliğini gösterdi ve 
kendi ail bütçesinden 1 milyon dolar 
miktarında yardim kampanyasına bağış-
ta bulundu…

Depremin 3-cü günü Genel Başkanı 
Ziyatdin Kassanov’un talimatıyla DA-
TÜB Genel Başkan Yardımcısı İsmail 
Mamet'in başkanlığında DATÜB Akde-
niz Temsilcisi Cumali Züfer'in koordinas-
yonunda Hatay’ın Defne ilçesinde Afet 
Yardım Çadırını kurdu. 10 kişilik arama 
kurtarma ekibi ile birlikte 17 kişilik ise 
gıda, sağlık hizmetleri ile depremzedelere 
hizmet vermeye başladı. Bu kampta aynı 
zamanda DATÜB Genel Sekreteri Fuat 
Uçar ve DATÜB Türkiye Temsilcisi İb-
rahim Agara da çok büyük katkı sağladı. 
Günlük 3 sefer olmakla 2-3 bin kişiye sı-
cak yemek ikraminda bulunan kapımız 
aynı zamanda enkaz altında kalan Ley-
la isimli kızımızı kurtarma sevincini de 
yaşadı.

DATÜB Akdeniz Temsilciliği'nin 12 
günlük hizmet nöbetini DATÜB Bursa 
İl Temsilcisi Paşabek Alihan'ın başkan-
lık etdiyi heyet devraldı ve hizmetlere 
devam edilmektedir. 

Biz de DATÜB Basın Yayın Komis-
yonu olarak DATÜB çalışmalarını du-
yurmak ve yüzyılın felaketini yerinde 
görmek için deprem bölgesine ulaştık. 
DATÜB Ukrayna Temsilcisi Marat Ra-
sulov, Basın Yayın Komisyonu Başkanı 
Rövşen Memmedoğlu ve DATÜB Yö-
netim Kurulu üyemiz Mevlüt Işık'ın 
katıldığı ekibimizle ilk ziyaretimizi 
Malatya'ya gerçekleştirdik. Önümüze ne 
hikayeler çıktı. Depremin acılarını tele-
vizyondan izlemek başka yerinde bizzat 
çıplak gözle görmek ise bambaşka bir-
şeydir. Güzelim şehirlerin nasıl harabeye 
döndüşü sözün asıl anlamıyla bir cehen-
nemdi. Tüm bunlarla ilgili Mart ayında 

yayınlanacak Asrın Faciası isimli dep-
rem özel sayımızda daha ayrıntılı ele ala-
cağız. Gazetemizde ise şimdilik bu böl-
gelerde yapılan hizmetlere yer veriyoruz. 
Malatya'da 20 kişiden oluşan Elazığ'ın 
Aşağıdemirtaş konteyner kentinden ge-
len Ahıskalı Türklerden oluşan ekibin 
Elazığ Valiliği İl Göç İdaresi koordi-
nasyonunda hayırsever insanlarımızın 
gönderdikleri yardımların boşaltılması, 
çeşitlenmesi ve depremzedelere ulaştırıl-
ması çalışmalarına katıldığını gördük. 

Daha sonra ise Adıyaman'ın Göl-
başı ilçesinde DATÜB faaliyetlerinin 
devam ettiğini gördük. Burada da 13 ki-
şilik yine Ukrayna'dan tahliye edilerek 
Elazığ'a getirilen Ahıskalı Türklerden 
oluşan ve Cemal Şukurov kardeşimizin 
ekip başkanlığında her türlü hizmetler-
de bulunduğunun şahidi olduk. Tüm 
bu çalışmalarında koordine eden  ve 
bizleri de 1 gece kampta misafir eden 
Esenler Belediye Başkan Yardımcısının 
DATÜB Başkanı Ziyatdin Kassanov’a 
ve yardımlarından dolayı Ahıskalı Türk-
lere teşekkür etmesinin şahidi olduk. 
Daha sonra depremin hacmini görmek 
amacıyla diğer deprem bölgelerinden 
olan Gaziantep de 20 Şubat 2023 tari-
hinde saat 21:00'da merkezi Hatay/Def-
ne olan 6.4 şiddetindeki depremin sar-
sıntısını biz de hissettik. Bundan sonra 
diğer planlarımızı erteleyerek üçüncü 
defa yaşanan depremin acılarını yerinde 
görmek için Hatay/Defne'ye geldik ve 
artık yaklaştık 2 haft adan bu yana bölge-
de hizmet veren DATÜB Afet Çadırına 

DATÜB Afet Yardım Ekibi Deprem Bölgesinde Çalışmaları
6 Şubat 2023 saat 04.17…
Türkiye Kahramanmaraş’ın 

Pazarcık ilçe merkezli 7.6 şidde-
tindeki depremle uyandı.

Yıkılan binalar ve onlarla 
birlikte can veren insanlar, acı 
feryatlar…

Eksik kalan hikayeler, eksik 
kalan ömürler, mezara gömü-
len sevgiler…

Hayatının normal gününü 
yaşayan ve bin türlü gelecek 
planları kuran insanların plan-
larının üzerine kader kendi 
planlarını yazdı…
Dünya bu depremle sarsıldı. 
Çünkü dünyanın dünyası ka-
rarmıştı.  Güneşin önüne ka-
ranlık gece, yıldızların is önünü 
zulmet karanlıklar kesmişti ve 
bu asrın faciasıydı…
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yerleştik. Burada gazetecilik görevimizin 
dışında milletimize hizmet veren ekibi-
mize katkı sağlamaya gayret ediyoruz. 
Depremzedelerle birlikte, güvenlik gö-
revlilerimize ve gönüllülerimize hizmet 
veren bu kampımızda görev almak, acı-
lı insanlarımıza hizmet vermek bizleri 
manen biraz da olsa yüngulleştirmekte-
dir. Biz geldiğimizde artık nöbetini yeni 
ekibe teslim edem İbrahim Hasanoğlu 
kardeşimizin vedalaşması ve öğretmen 
Faima kızımıza çocukların sarılması bizi 
duygulandırdı. 

DATÜB Afet Yardım Çadırının ku-
rulumu sürecinde büyük emek sahip-
lerinden biri olan DATÜB Akdeniz 
Temsilciliği üyesi İbrahim Hasanoğlu ile 
genel durumu konuştuk. 

«Deprem sabahı DATÜB Genel Baş-
kanı Sn. Ziyatdin Kassanov'un talimatı 
ile DATÜB Genel Başkan Yardımcısı 
İsmail Mamet'in başkanlığında deprem 
konusunda neler yapabileceğimize dair 
Antalya'da ilk toplantımızı yaptık. 7 Şu-
bat günü 10 kişiden oluşan tam teşek-
küllü arama kurtarma ekibimizi Hatay'a 
gönderdik. Hatay'a bizim gelip gelmeye-
ceğimiz kesin olmadığı için tüm yardim 
malzemelerimizi toplayıp AFAD'a teslim 
ettik. 7 Şubat akşamı AFAD ve Antalya 
Valiliği'nden resmi izin aldıktan sonra 
9 Şubat günü ilk yardım malzemelerin-
den oluşan tırımızla Hatay’a doğru yola 
çıktık. AFAD, Antalya Valiliği ve İl Göç 
İdaresi Müdürlüğü koordinasyonunda 
buraya geldik. Hatay'da kamp alanı kur-
mak için yer tesbiti yaptık. Hatay Def-
nede AFAD'ın depremzedeler için kur-
duğu park alanına kampımızı kurduk. 
Burada askerler de var. Gönüllüler isr 
biz geldikten sonra geldiler. Burada ilk 
etapta temel ihtiyaç maddelerinin karşı-
lanması hazırlığını yaptık. Su sıkıntısı ol-
duğu için 8 Şubat'ta buraya tır dolusu şu 
gönderdik. Isınmayla ilgili sobalar getir-
dik, gonullu doktorlarımız geldi buraya. 
Gıda maddeleri, kışlık giyecekler getir-

dik. Çadır, battaniye, ilaç getirdik. Gün-
lük olarak 1500 kişilik yemek ikramımız 
oluyor. Bunun dışında Defne'den başka 
Hatay’ın farklı bölgelerinde de arkadaş-
larımız mobil döner dağıtımı yapıyorlar. 
Buradaki en önemli konu doktorlarımız. 
Alabildiğimiz tüm ilaçları aldık ve dok-
torlarımız hizmet veriyorlar depremze-
delere. Bunun dışında ilk başlarda bura-
da tuvalet sıkıntısı vardı. 8 kişilik wc'ler 
getirdik buraya. DATÜB koordinasyo-
nunda Ahıskalı iş insanlarımız Antalya-
dan gün aşırı su gönderiyorlar. Çadır-
larda ısınma sopayla olduğu için ödün 
getiriyoruz. Generatorlar getirdik. Bir 
tır su getiriyoruz ve gün içerisinde biti-
yor. Su sıkıntısı hala devam ediyor. Dep-
remzedelerin ihtiyacına göre malzemeler 
getiriyoruz. 10 Şubat'ta biz Antalya'dan 
DATÜB Akdeniz Temsilciliği ve Ahıs-
kalı gönüllülerden oluşan ekiple geldik. 
İlk gelen ekip 14 kişiden oluşuyordu ve 1 
haft a sonra onları yolcu ettik. Antalya'dan 
ikinci bir ekip de aramıza katıldılar. Şimdi 
ise DATÜB Bursa İl Temsilciliği ve gönü-
lü arkadaşlarımız Hatay'a geldi ve diğer 
Akdeniz Temsilciliği üyelerimizle nöbet 
değişimi yaptılar. 5-6 günlük vardiyalı şe-
kilde çalışıyoruz. Gücümüz yettiği kadar 
burada kalmaya devam edeceğiz.» 

Hatay'da bulunduğumuz sırada Kı-
rıkhan ilçesinde yaşayan Ahıskalı Türk-
leri de ziyaret ettik. 1830 lu yıllarda 
Türkiye'ye taşınan aileler Hatay'da mey-
dana gelen depremden etkilendiler. Aci 
felaketi yaşasalar da dimdik ayaktalar ve 
devletimize şükranlarını sunuyorlar.

Acılı günlerimiz devam ediyor ama bu 
acılı günlerimizin içerisinde Sayın Cum-
hurbaşkanımız Recep Tayyip Erdoğan'ın 
Hatay'da yaptığı son konuşması bir ümit 
ışığımız oldu. Bu ümit ışığında geleceği-
mizin nurlu olması dileğiyle…

Rövşen Memmedoğlu
Elazığ, Malatya, Adıyaman, Kahra-

manmaraş, Gaziantep, Hatay.
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Народная 
мудрость

                                                        
Предсказания погоды 

– не знахарство. Народ из 
века в век копил крупицы 
примет, вел наблюдения 
и находил между явления-
ми определенную связь, 
анализировал, улавливал 
закономерность.

Если при восходе или закате 
солнца заря «подгорела» оранже-
выми красками, через 6-8 часов 
ожидай дождя. Наоборот, если 
при заходе солнца небо было 
безаблачным, и дневное светило 
оставило над горизонтам желто-
золотистый блеск, значит завтра 
будет ясный день!  Верна и такая 
примета: солнце село за тучи – 
небо на второй день покроется 
облаками. Часто можно видеть 
вокруг солнца или луны оранже-
вые круги – венцы. Это едва ви-
димые легкие облачка, плывущие 
на высоте 9-10 километров. От 
них образуются круги. Малые кру-
ги – к буре, большие  - к дождю. 
Зимой яркая луна – к морозу, ле-
том – к росе. Если в ясную по-
году ночью, звезды сильно мер-
цают, то зимой ожидай усиления 
мороза, а летом – дождя.

Эти приметы особенно точны 
в средней полосе России, в за-
падных и северных областях Ка-
захстана, на севере Узбекстана, 
на южном Устюрте. В наших же, 
южных местах республики эти 
приметы менее точны летом, в 
зной и жару, но в другие сезоны 
по ним можно ориентировать-
ся. Дело в том, что жаркое лето 
в Средней Азии меняет картину 
ночного неба, особенно в окрест-
ностях больших городов, когда 
над ними висит толстый слой 
пыли, смога. Еще приметы: с за-
пада тянутся тонкие облака, по-
хожие на рачесанные волокна 
хлопка – это предвесники дождя.  
Вслед за ними через полдня или 
часов 13-14 появляются легкие 
барашковые облака, а еще через 
4-5 часов они пойдут сплошной 
пеленой. Наконец небо застелят 
дождевые тучи. Чем больше они, 
чем чернее их «подошвы», тем 
вероятнее надвигающаяся гроза. 
А если поверх дождевых плы-
вут еще и тонкие облака, можно 
ожидать град. Народ правильно 
подметил, что форма, размер, 
высота и скорость движения об-
лаков – это довольно точный ба-
рометр. Есть еще примета: если 
летом трава рано утром сухая, то 
ночью пойдет дождь. И наоборот, 
если трава покрыта росой, дождя 
не будет в этот день.

Л. А. Алиев, кандидат 
биологических наук

Но к сожалению, не все семьи вы-
держивают испытания судьбы, и рас-
падаются на полпути, невзирая ни на 
количество, ни на возраст детей… 
Но есть удивительные исключения, 
где молодые проходят и огонь, и 
воду, и медные трубы, не потеряв 
друг друга. В эти дни семья Ахмето-
вых из села Бесагаш (бывшее Дзер-

жинское)  Талгарского 
района Алматинской 
области отмечает зо-
лотую свадьбу. Два 
любящих сердца - Гу-
сейн и Лейла прошли 
нелегкий путь рука об 
руку. 50 лет, полвека 
вместе! 

Ахметов Гусейн 
Махмудович родился 1 
ноября 1951 года в селе 
Корам  Енбекшиказах-
ского  района Алматин-
ской области. Свою мо-
лодость провел там же, 
где окончил среднюю 
школу. После оконча-
ния средней школы 
пошел выполнять во-
инскую службу в город 
Актюбинск, на полигон 
Эмба (1970-1972 гг.) 
После выполнения во-

инской обязанности Гусейн вместе с 
родителями решил поменять место 
проживания, и переехал в село Бе-
сагаш. Трудовую деятельность на-
чал в 1972 году, и проработал 21 год 
в автокомбинате  предприятия. 23 
февраля 1973 г. женился на Касымо-
вой Лейле Джаппаровой. Лейла ро-
дилась  9 января 1954 г. в селе Тель-

ман недалеко от города Шымкент. 
Лейла является дочерью фронтови-
ка, который прошел военную служ-
бу с 1941 по 1945 года до победы в 
Великой Отечественной Войне. Он 
удостоен многих государственных 
наград.  Гусейн с Лейлой вырастили 
и воспитали пятеро детей: Минару, 
Гульмиру, Тамару, Ислама и Гуль-
нару. На радость дедушке и бабушке 
подрастают 16 внуков и 6 правнуков. 
Брак Гусейна и Лейлы является яр-
ким примером счастливой семейной 
жизни для нашего народа. Ниже мы 
приводим поздравления родных в 
этот знаменательный день.

Дорогие Гусейн и Лейла!

Поздравляют вас дети, сноха, 
внуки и правнуки с замечательным 
юбилеем — золотой свадьбой. Не-
многие могут похвастаться тем, 
что дошли до этой отметки. А вы 
полвека прожили в любви и согласии. 
Пусть жизненный путь не был лег-
ким, пусть пришлось пройти через 
множество трудностей, но бытовая 
неустроенность, невзгоды и испы-
тания не сломили вас, не уничтожи-
ли вашу любовь и привязанность друг 
к другу. Вы сумели сохранить свое 
чувство во всех испытаниях, вырас-
тили детей достойными людьми, 
делились с другими своим жизненным 
опытом и помогали тем, кто просил 
о помощи. Желаем счастья, здоровья 
на долгие годы. Пусть каждый день 
вашей жизни будет светлым и ра-
достным. Оставайтесь такими же 
любящими и впредь! Папа, мама, мы 
гордимся вами!

Кальбинур ХОШНАЗАРОВА

ЗОЛОТАЯ СВАДЬБА В БЕСАГАШЕ
Мы, турки-ахыска, глубоко чтим и сохраняем традиции 

своего народа. Во все времена семейные ценности были 
для нас в приоритете. Каждая семья - это ячейка обще-
ства, и от ее состояния зависят показатели общественного 
благополучия. Семья, где два взрослых человека решили 
взять и разделить  ответственность между собой в воспи-
тании и обеспечении совместных детей - будущем поколе-
нии страны. 

Природа и мы

Цель профилактических ме-
роприятий - это укрепление 
правового сознания несо-

вершеннолетних, а также пропаган-
да здорового образа жизни, в том 
числе физической культуры и спор-
та, направленные на формирование 
в обществе негативного отношения к 
наркомании и другим вредным при-
вычкам, опасным для здоровья и 
жизни. Также затронули такие акту-
альные и волнующие современное 
общество темы, как наркомания, ку-
рение, алкоголизм и др. Целью бе-

Воспитание подростков – новый взгляд
На прошлой неделе, продолжая цикл профилактических 

бесед среди несовершеннолетних, Совет матерей АНК 
города Алматы посетил Алматинский колледж телекомму-
никаций и машиностроения. Данные встречи проводятся в 
рамках реализации республиканского проекта «Мәдениетті 
ана - мәдениетті ұлт». 

седы стало привлечение внимания 
студентов к одной из самых острых 
проблем общества, формированию 
собственной устойчивой позиции, 
отношению к употреблению вредных 
веществ, привитию студентам прак-
тических навыков здорового образа 
жизни.

Следующая встреча членов Со-
вета матерей АНК города Алматы 
была с представителями обществен-
ного объединения «Казахстанская 
ассоциация по половому и репро-
дуктивному здоровью (КПМА). Це-

лью данного меморандума является 
создание основы, обеспечивающей 
осуществление сотрудничества, на-
правленного на формирование здо-
рового образа жизни, укрепление 
репродуктивного здоровья подрост-
ков и молодежи. Основными направ-
лениями является сотрудничество в 
разработке и реализации совместных 
проектов в целях профилактики на-
силия, продвижения гендерного ра-
венства, защиту прав человека, при-
влечение внимания общественности 
к вопросу сохранения и укрепления 
здоровья молодежи. На ближайший 
период составлен план профилакти-
ческих бесед в школах города среди 
старших классов по определенным 
темам.

Кальбинур ХОШНАЗАРОВА
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КазНУ -  лидер генераль-
ного рейтинга вузов Казахста-
на, первый в истории страны 
лауреат премии президента 
РК «За достижения в области 
качества», дипломант премии 
содружества независимых го-
сударств за достижения в об-
ласти качества продукции и 
услуг. Он входит в число 150 
лучших университетов мира 
по итогам глобального рей-
тинга «QS World University 
Rankings».   Состав универ-
ситета включает 16 факуль-
тетов, 67 кафедр, 32 научно-

исследовательских института 
и центров. Преподавательский 
состав -  это более 2 тысяч 
профессоров, докторов, кан-
дидатов наук и докторов фило-
софии; более 100 академиков 
крупнейших академий, более 
40 заслуженных деятелей РК, 
около 40 лауреатов государ-
ственных и именных премий 
РК и 40 лауреатов премий мо-
лодых ученых.

В 1989 году в академи-
ческой жизни университета 
происходит значимое со-
бытие - открытие факульте-
та востоковедения. Сегодня 
факультет востоковедения 
– это признанный центр ка-
захстанской ориенталистики, 
крупнейший центр страны по 
подготовке высококвалифи-
цированных специалистов со 
знанием восточных языков. На 
факультете преподают высо-
коквалифицированные педа-
гогические кадры, осуществля-
ется интересный и творческий 
у чебно -воспи та тельный 
процесс, проводятся науч-
ные исследования. Научно-
исследовательские центры 
арабистики, тюркологии и 
корееведения, ресурсно-
информационные центры 
индологии, китаеведения, 
иранистики, японоведения – 
часть огромной и слаженной 
системы.

С 1996 года кафедра «Ту-
рецкой филологии» само-

стоятельно функционирует.  В 
этом же году состоялся пер-
вый выпуск студентов данно-
го отделения из 17 человек.  
Изначально турецкий язык и 
литература преподавались 
на кафедре ирано-турецкой 
филологии, с созданием фа-
культета востоковедения, а 
изучение турецкого языка, 
литературы и культуры было 
вынесено на новый уровень. 
Первая ступень и прочная 
основа изучениям и исследо-
ваниям в сфере языка и куль-
туры была заложена именно в 

то время. Кафедра предостав-
ляет студентам возможность 
изучать турецкий язык допол-
нительно и бесплатно. Уроки 
проводятся носителями языка 
и высококвалифицированны-
ми специалистами из турецких 
университетов.

На кафедре тюрколо-
гии и истории стран Вос-
тока всегда трудились вы-
сококвалифицированные 
ученые-специалисты, специа-
лизировавшиеся по таким на-
правлениям, как тюркология 
и история, языкознание, линг-
вокультурология, этнолингви-
стика, сравнительная история 
казахского и турецкого языков, 
теория лексикографии, турец-
кий язык как второй и ино-
странный язык, теория пере-
вода и др.

С начала 2000 годов кафе-
дра «Тюрксой», как и другие 
кафедры факультета востоко-
ведения, стала комплексной и 
теперь в ней сосредоточены 
преподаватели не только ту-
рецкого языка и литературы, 
но и истории, культуры, рели-
гии, политики и экономики Тур-
ции. В связи с этим кафедра 
получила название «Кафедра 
Тюркологии». На кафедре в 
данный момент работают 18 
преподавателей, включая 4 
доцентов, 6 докторов наук, 2 
кандидатов филологических 
наук, 6 старших преподавате-
лей. Кафедра имеет тесные 

связи с посольством Турции 
в Казахстане, с советника-
ми по образованию и куль-
туре Турции, с Евразийским 
Научно-Исследовательским 
Институтом, который является 
филиалом Международного 
Казахско-Турецкого универси-
тета им. Ходжи Ахмеда Ясави,  
а также с агентством турец-
кой организации и развития 
(ТИКА). 

Преподаватели кафед-
ры  проводят  научно -
исследовательские семина-
ры, научные конференции, 
круглые столы, симпозиумы, 
конкурсы, олимпиады и мно-
гие другие научные мероприя-
тия для вовлечения студентов 
в научную деятельность для 
освещения актуальных про-
блем и насущных вопросов 
языкознания и культурологии. 
Ежегодно на базе кафедры 

проводятся международные 
мероприятия с привлечением 
ученых из ведущих универси-
тетов Турции, которые способ-
ствуют качественному обмену 
знаниями, опытом и укрепле-
нию академических связей.

Преподавательский состав 
параллельно обучению про-
водит научную деятельность 
с публикациями монографий, 
учебных пособий и других на-
учных работ. Кафедра осу-
ществляет руководство над 
научно-исследовательской 
работой студентов, что дает 
возможность писать диплом-
ные, магистерские и доктор-
ские работы, располагая по-
мощью как ученых-практиков, 
так и теоретиков.

Одним из многочислен-
ных достижений кафедры 
«Тюрксой» являются крепкие 
культурно-образовательные 
связи с ведущими универси-
тетами Турции, которые дают 
возможность приглашать луч-
ших специалистов в области 
лингвистики и культурологии 
с лекциями и семинарами в 
Казахстан. Мероприятия про-
водятся на турецком языке, 
с приглашенными гостями. 
Особой гордостью является 
тот факт, что мероприятия 
посещают послы разных госу-
дарств, деканы факультетов и 
другие почетные гости.  

Благодаря прочным связям 
хорошо отлажен механизм 

обмена студентами, что дает 
им возможность погрузиться 
в изучаемый язык и познать 
глубже культуру страны изу-
чаемого языка. К достижени-
ям кафедры можно отнести и 
успешные выступления сту-
дентов на республиканских 
олимпиадах по турецкому язы-
ку, где они традиционно зани-
мают большинство призовых 
мест. Выпускники кафедры 
«Тюрксой» - это уверенные 
и успешные молодые специ-
алисты, востребованные как 
на родине, так и за рубежом. 
Среди выпускников - извест-
ные ученые, преподаватели, 
дипломаты, общественные и 
политические деятели, име-
нитые переводчики. Кафедра 
открыта к сотрудничеству с 
разными университетами и 
образовательными програм-
мами мира. 

Главной целью и фило-
софией кафедры является 
сохранение и приумножение 
знаний, полученных от вы-
дающихся учителей; сочета-
ние академической глубины с 
практической ориентирован-
ностью; сочетание традицион-
ных и современных подходов 
к преподаванию учебных дис-
циплин для формирования 
универсальной языковой лич-
ности с широким культуро-
логическим кругозором, уве-
ренно заявляющим о себе на 
мировой арене.

Студенты, которые стре-
мятся получить знания и 
умения мирового уровня, бу-
дут иметь доступ к образо-
ванию высокого стандарта, 
присоединившись к кафедре 
«Тюрксой». Будучи студентом   
кафедры «Тюрксой» можно 
учиться и заниматься наукой 
под руководством ученых, а 
также  получить приглашение 
на учебу минимум на один  се-
местр по программе академи-
ческой мобильности в лучшие 
университеты Турции. 

Эльнара ДУЛАЕВА,  и.о. 
доцента,  преподаватель 

кафедры «Тюрксой» 
Гульзада ТЕМЕНОВА, 

заместитель 
заведующей кафедры 

по научно-инновационной 
работе и международным 

связям 

Добро 
пожаловать 
в  центр 

журналистики 
MediaLab

На прошлой 
неделе министр 
информации и об-
щественного раз-
вития РК Дархан 
Кыдырали вместе 
с министром выс-
шего образования 
и науки РК Сая-
сатом Нурбеком 
принял участие 
в открытии цен-
тра журналистики 
MediaLab.

В центре, располо-
женном в Казахстанском 
институте общественно-
го развития при мини-
стерстве информации и 
общественного развития, 
созданы необходимые 
условия для повышения 
квалификации медийных 
специалистов.  

– Как помните, на 
форуме Astana Media 
Week мы говорили, что 
откроем центр, который 
систематически занима-
ется изучением медиа-
индустрии, повышением 
квалификации специа-
листов в области журна-
листики и коммуникаций. 
Сегодня вот настал этот 
день. «Центр «MediaLab» 
нацелен на научное 
изучение паттернов 
медиа-потребления, по-
вышение квалификации 
журналистов, особенно 
журналистов региона, 
совершенствование от-
раслевой журналистики, 
развитие профессио-
нальных навыков пресс-
секретарей», - отметил 
Дархан Кыдырали. В 
центре также проводится 
методическая поддерж-
ка студентов, которые 
обучаются по специаль-
ности «журналистика». 
«В рамках проекта «От-
крытый силлабус» мы 
планируем внедрить в 
Казахстане лучшие учеб-
ные программы школ 
журналистики мира и 
перевести лучшие книги 
и учебники на казахский 
язык, - сказал Д. Кыды-
рали. В заключении ми-
нистры договорились о 
реализации совместных 
проектов в сфере обра-
зования и науки.

Подготовила 
Кальбинур 

ХОШНАЗАРОВА

Образованная молодежь – будущее страны

КАФЕДРА «ТЮРКСОЙ»- ИСТОРИЯ УСПЕХА
Казахский национальный университет име-

ни аль-Фараби, основанный в 1934 году, яв-
ляется шаныраком учебных заведений Казах-
стана. Это ведущее многопрофильное учебное 
учреждение системы высшего образования 
Республики Казахстан. 
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Продолжение. 
Начало   в № 7

 Второго сентя-
бря в Послании на-
роду Казахстана 
«Конст¬руктивный об-
щественный диа¬лог 
– основа стабильно-
сти и процветания Ка-
захстана» Президент 
страны на первое 
место в приоритете 
«Новый этап социаль-
ной модернизации» 
поставил качество 
образования.

       
При этом Глава государ-

ства поручил в течение пред-
стоящих 4 лет повысить за-
работную плату учителей в 2 
раза. Столь высокого темпа 
роста оплаты труда в обра-
зовании у нас в XXI веке еще 
не было, и это замечательное 
событие для полумиллион-
ного педагогического корпу-
са Казахстана. Несомненно, 
такой рост благоприятно ска-
жется как на условиях жизни 
учителей, так и на их статусе 
в обществе. Соответствен-
но, с 1 января текущего года 
заработная плата педагогов 
уже увеличилась на 25%.

Социальные гарантии 
для педагогов, работающих 
в сельской местности, еще 
шире и привлекательнее. 
Начиная с того, что у них 
ставки будут выше, чем у 
коллег-горожан, на 25%. Все 
это вместе взятое вылилось 
в особое целенаправленное 
внимание к вопросам законо-
дательного, организационно-
го и ресурсного обеспечения 
статуса педагога. Итогом 
большой работы и стало 
принятие Закона «О статусе 
педагога» и Государствен-
ной программы развития об-
разования и науки Республи-
ки Казахстан на 2020–2025 
годы.

 Преодолен важный рубеж 
для столь социально значи-
мого направления работы 
государства – впервые ста-
тус отечественного педагога 
вышел на уровень особой за-
конодательной поддержки – 
отдельным законом. Интерес-
ным совпадением стало и то, 
что в этот же день, 27 декабря 
2019 года, было принято и по-
становление Правительства 
Республики Казахстан «Об 
утверждении Государствен-
ной программы развития об-
разования и науки Республи-
ки Казахстан на 2020–2025 
годы». Эта госпрограмма ста-
новится главным инструмен-
том практической реализа-
ции и обеспечения всех мер 
по модернизации и развитию 
отечественной сис¬темы об-
разования, в том числе и в 
области повышения статуса 
педагога.

Наступление 
по широкому фронту

      
Новый закон по своей те-

матике стал гораздо более 

широкоохватным, комплекс-
ным и взаимоувязанным: 
соответствую¬щие измене-
ния и дополнения внесены 
в девять законодательных 
актов Казахстана – один ко-
декс и восемь законов. Сам 
закон теперь охватывает 
15 значимых направлений 
правового регулирования и 
поддержки: статус педагога, 
педагогическую этику и Со-
вет по педагогической этике, 
обеспечение профессио-
нальной деятельности педа-
гога, его права при осущест-
влении такой деятельности 
и ограничение доступа к 
ней, право на материальное 
обеспечение и поощрение, 
педагогическую переподго-
товку, социальные гарантии, 
наставничество, присвое-
ние (подтверждение) ква-
лификационной категории, 
обязанности педагога, про-
фессиональная подготовка и 
повышение квалификации.

     Столь широкого спек-
тра направлений, связанных 
со статусом педагога, в пра-
вовой и институциональной 
практике Казахстана еще не 
было, и это по-настоящему 
серьезный шаг вперед в за-
конодательной определен-
ности и защищенности на-
шего учительского корпуса. 
В связи с этим отмечу, что 
законопроект прошел самое 
широкое обсуждение в ре-
гионах страны. Думаю, не 
будет пре¬увеличением ска-
зать, что закон «прошел че-
рез души учителей».

Отдельно подчеркну, что 
в законе и государственной 
прог¬рамме особое внима-
ние уделено повышению 
оплаты труда педагогов. Это 
направление в нынешнем со-
стоянии дел, пожалуй, самое 
запущенное. В новой про-
грамме, в частности, отме-
чено, что заработная плата в 
сфере образования остается 
очень низкой по экономике 
(102 875 тенге при средней 
зарплате по стране 163 тыс. 
тенге), что выступает нега-
тивным фактором, сдержи-
вающим приток квалифици-
рованных кадров. А согласно 
результатам исследования 
ОЭСР TALIS-2018, 96% ка-
захстанских учителей счита-
ют, что увеличение их зара-
ботной платы должно стать 
самой прио¬ритетной за-
дачей при увеличении бюд-
жета образования. Именно 
здесь сегодня лежит глав-
ный ключ к проблеме стату-
са педагогов.

Новый закон открыл пря-
мую дорогу к эффективному 
решению этой проблемы 
– она уже решается, и в 
государственной програм-
ме официально утверж¬ден 
четкий и масштабный план 
удвоения зарплаты педа-
гогов в течение ближайших 
4 лет. Также установлены 
нормы, реально стимули-
рующие повышение уровня 
образованности педагогов. 
В частности, доплата учи-
телям за степень магистра, 
что призвано повысить об-
щий уровень квалификации 

учительства, а значит, и 
качества образования в це-
лом. Предус¬матривается 
возможность дифференци-
рованного повышения опла-
ты труда за счет доплат за 
квалификационный уровень 
методистам, педагогам до-
школьного, школьного, до-
полнительного, техниче-
ского и профессионального 
образования, а также за на-
ставничество и др.

Установлена и развитая 
система материальных поо-
щрений учителей. Вплоть до 
присвоения самым талант-
ливым педагогам высокого 
звания «Қазақстанның еңбек 
сіңірген ұстазы» («Заслужен-
ный учитель Казахстана»). 
Такие учителя будут иметь 
право на получение выпла-
ты в размере 1000-кратного 
месячного расчетного по-
казателя (сейчас эта сумма 
равна 2,651 млн тенге). При 
этом на материальное обе-

спечение реализации поло-
жений закона выделяется 
5,3 трлн тенге на 2020–2024 
годы. Столь значимой сум-
мы повышения в данной 
сфере мы еще не видели. 
Это свидетельствует о боль-
шой политической воле Гла-
вы государства, зрелости 
и готовности государства и 
общества инвес¬тировать в 
экономику знаний, которая 
становится определяющим 
вектором прогресса.

Особо хочу подчеркнуть 
освобождение учителей от 
привлечения к не относя-
щимся к их прямой работе 
функциям, от совершенно 
чрезмерной отчетности и 
целого вала проверок, за-
частую мало или совсем 
не нужных. Как показывает 
опыт общения с педагога-
ми, это настоящая «ахилле-
сова пята» нашей системы 
управления образованием, 
на корню подрывающая 
его эффективность. На это 
жалуются практически все 
учителя. В течение многих 
лет нам никак не удавалось 
избавиться от такой «напа-
сти», теперь же в этом во-
просе появляется серьезная 
законодательная поддерж-
ка. Думаю, местным испол-
нительным органам будет 
полезно обратить на это 
особое внимание.

В новом законодатель-
стве представлена целая 
система мер, призванная 
оградить педагогов от вся-
ческих перегибов и вмеша-
тельств в их деятельность. 
Практика показывает, что 
порой в школу заходили три-
четыре инспекции одновре-
менно. Мало того, что для 
них требовались отдельные 
кабинеты, так и режим рабо-
ты учреждения нарушался. 
По информации Генераль-
ной прокуратуры, озвучен-
ной на парламентских слу-
шаниях, за последние 2 
года контрольно-надзорные 
органы провели в школах 
почти 10 тыс. проверок, из 
них 8 тыс., или 80%, оказа-
лись внеплановыми. Новым 
законом создаются меха-
низмы противодействия та-
кой практике. В частности, 
предусмотрено и примене-
ние административных мер, 
штрафных санкций. Думает-

ся, это поумерит пыл люби-
телей привлечения учите-
лей к мероприя¬тиям, никак 
не относящимся к их про-
фессии.

Предусматриваются и 
меры по расширению соци-
ального пакета педагога. В 
значительной степени по-
литику благоприятствования 
здесь должны поддержать 
местные органы власти, воз-
можности которых в этом пла-
не возросли. Такая политика 
позволит привлечь в систему 
образования талантливую 
молодежь, постепенно суще-
ственно омолодить эту сфе-
ру, всемерно содействовать 
формированию качественно-
го кадрового резерва.

Возможными дополни-
тельными стимулами могут 
стать, например, приоритет-
ная выдача сертификатов 
на жилье, отсрочка от при-
зыва на воинскую службу, 
возможность устройства 
ребенка в детский сад в 
первоочередном порядке и 
т. д. Думаю, и другие ресур-
сы будут изысканы. И наша 
школа должна выйти на но-
вые рубежи. Отрадно, что в 
новой гос¬программе преду-
смотрен возврат к использо-
ванию такого потенциально 
эффективного механизма 
консолидации и отстаива-
ния интересов учительско-

го корпуса, как ассоциации 
учителей -предметников . 
В свое время (2011–2013 
годы) мы успешно апро-
бировали такой механизм. 
Теперь в свете нового за-
конодательства о статусе 
педагогов он может обрести 
новые силы и возможности.

Сейчас же главное – 
обеспечить все возможности 
его практичес¬кой реализа-
ции. Большая ответствен-
ность здесь ложится на 
Министерство образования 
и науки РК, прежде всего в 
тщательной проработке под-
законных актов и их внедре-
нии. Затем – на местные 
исполнительные органы в 
деле массового освоения 
новых правовых норм во 
всех организациях образо-
вания. После этого главное 
слово будет за учителями. 
Им мы должны создать все 
условия для продуктивной и 
качественной работы. К на-
стоящему времени мы до-
бились довольно солидных 
результатов в образовании. 
Вошли в ведущую мировую 
четверку следом за Норве-
гией, Японией и Германией 
по такому престижному по-
казателю, как индекс обра-
зования. Мы лидируем среди 
стран СНГ по уровню модер-
низации образования и его 
интеграции в мировое обра-
зовательное пространство. 
Кроме того, наши ученики за-
воевывают много медалей на 
международных предметных 
олимпиадах (кстати, теперь 
педагоги, подготовившие 
призеров-олимпиадников, бу-
дут поощряться материаль-
но).

Теперь и государство по-
старалось на максимум. Об-
разно говоря, и часть долгов 
вернув, и авансы образова-
тельной сис¬теме выдав. 
Образование, без преувели-
чений, выходит на авансцену 
мировой политики. В прошлом 
году одной из директивных 
целей 74-й сессии Генераль-
ной Ассамблеи ООН было 
определено именно продви-
жение качественного образо-
вания. В своем выступлении 
на глобальном форуме Пре-
зидент Казахстана Касым-
Жомарт Токаев подчеркнул: 
«Моей главной целью явля-
ется создание условий для 
того, чтобы миллионы моих 
соотечественников извлекли 
выгоду из широкомасштаб-
ных реформ, пользовались 
плодами инклюзивного об-
щества, динамичной эконо-
мики, высококачественного 
образования и передового 
здравоохранения». Теперь 
такому развитию дан новый 
импульс, педагоги получают 
новые права и возможнос¬ти. 
И совершенно справедливо, 
что требования к самим пе-
дагогам, их ответственность 
и вклад в развитие страны 
будут также повышаться.

Бакытжан 
ЖУМАГУЛОВ, 

 Лауреат 
Государственной

 Премии РК

Статус учителя в современном Казахстане

Качественное образование
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Редакция газеты «Ахыска» 
решила на своих страницах 
опубликовать общественное 
обращение. В нем подчер-
кивается, что отечественные 
ученые всех поколений от-
мечают, что данное решение 
президента Казахстана отра-
жает интересы сторонников 
научного прогресса и имеет 
стратегическую значимость 
в процессе эволюции отече-
ственной сферы науки. Этот 
исторический для страны 
государственный акт Главы 
государства, предпринятый 
накануне парламентских 
выборов депутатов Мажи-
лиса и маслихатов Респу-
блики Казахстан, отражает 
решимость и масштабные 
намерения президента РК 
Токаева К.-Ж. по проведе-
нию сбалансированной го-
сударственной политики в 
образовательной и научной 
отрасли страны, системное 
профессиональное управ-
ление сферой, придание на 
деле государственного ста-
туса и повышение роли На-
циональной академии наук в 
государстве.

Однако члены Президиу-
ма Национальной академии 
наук Республики Казахстан 
с тревогой отмечают про-
должающиеся попытки от-
дельных персон из числа 
высокопоставленных госу-
дарственных служащих, дей-
ствующих теперь анонимно 
со страниц социальных се-
тей, вновь организовать без-
наказанный очередной са-
ботаж действующих и даже 
новых прямых указаний Гла-
вы государства, направлен-
ных на реформирование на-
учной сферы Казахстана.

Именно так можно рас-
ценить последнюю низко-
пробную по содержанию 
и откровенно клеветниче-
скую публикацию аноним-
ного источника на электрон-
ной почте Telegram-канала 
«Нурсултанский соловей».  
Очевидно, что чувство бес-
сильной озлобленности и 
личной несостоятельности, 
которая имеет все признаки 
разрушительной граждан-
ской деградации, вынуждают 
неудовлетворенных авторов 
и очевидных вдохновителей 
этого «бульварного» паскви-
ля прибегать к отвратитель-
ной и порочной во все време-
на практике грязной клеветы 
и подлых анонимных писем в 
исполнении старых и новых 
«соловейчиков».

К слову, мы как ученые, 
имеем возможность тракто-
вать и доступно популяри-
зировать понятия: что такое 
клевета, облаченная в фор-
му анонимного обращения и 
радикальной безоснователь-
ной критики, и что такое аль-

тернативное мнение зрелого 
и равноправного участника 
открытой и профессионально 
организованной академиче-
ской дискуссии. Это разные 
по содержанию процессы, 
которые на определенном 
этапе могут приумножить 
творческую энергию коллек-
тивного участия ответствен-
ных авторов научного и об-
щественного прогресса, а в 
отдельных случаях, именно 
как в этом случае с паскви-
лем - послужить источником 
массовых заблуждений и 
причиной организации мас-
штабных преступных деяний 
против страны. Такая клеве-

та к тому же демонстрирует, 
несомненно, уровень и низ-
кие человеческие качества 
авторов пасквиля.

Это 26 января 2023 года 
четко подчеркнул Президент 
Республики Казахстана То-
каев, выступая перед депу-
татами Сената Парламента.  
Так, по мнению Главы госу-
дарства, в стране уже закре-
пился и начинает функцио-
нировать главный принцип: 
«Сильный Президент – вли-
ятельный Парламент – по-
дотчетное Правительство». 
Проводимые реформы, с 
которыми на последнем ре-
ферендуме согласился весь 
народ, направлены на фор-
мирование в обществе ци-
вилизованных политических 
традиций, и для этого пред-
стоит утвердить культуру 
высокой политической от-
ветственности, без которой 
невозможен устойчивый и 
всесторонний прогресс.

Напомним, что в послед-
нее время в социальных се-
тях дважды распространя-
лись лживые утверждения, 
направленные на введение в 
заблуждение общественно-
сти и дискредитацию Акаде-
мии наук и ее президента. На 
первый такой непорядочный 
пасквиль «Аси Асеткиной» 
было опубликовано заявле-
ние президента НАН РК Жу-
ринова М.Ж. (см. сайт НАН 
РК). Второе, появившееся в 
«Нурсоловее», тоже, по всей 

МӘЛІМДЕМЕ-ЗАЯВЛЕНИЕ ПРЕЗИДИУМА НАЦИОНАЛЬНОЙ 
АКАДЕМИИ НАУК РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН

В начале текущего года члены президиума нацио-
нальной академии наук РК сделали заявление по пово-
ду указа президента страны Касым-Жомарта Токаева 
«О создании Национального совета по науке и техноло-
гиям при Президенте Республики Казахстан». В данном 
заявлении президиум Национальной академии наук с 
искренним удовлетворением отмечает и приветствует 
в качестве государственного акта высокого доверия 
науке и научной общественности.

Защита женщин
Согласно статистическим данным, в 2022 

году около 27 тысяч женщин обратились 
за помощью по телефону доверия. В про-
шлом году инспекторами подразделений 
по защите женщин от насилия по телефо-
нам доверия проконсультировано более 27 
тысяч женщин, в кризисные центры обра-
тилось свыше 9 тысяч пострадавших, ока-
завшихся в трудной жизненной ситуации. 

    
  «На телефоны доверия кризисных центров поступило 

около 5 тысяч звонков. Инспекторами ПЗЖН помещено в 
приюты более 3 тысяч человек. Также оказано более 9 ты-
сяч консультаций женщинам, из которых более 5,5 тысяч 
обратились в полицию. В результате к уголовной ответ-
ственности привлечено 22 человека, к административной 
– 4731».

Компания Avon в прошлом году совершила благотво-
рительное пожертвование  - 2800 единиц продукции на 
сумму более 10 миллионов тенге в казахстанские женские 
кризисные центры в рамках Миссии против домашнего на-
силия. Инициатива прошла в Алматы, Таразе, Петропав-
ловске, Темиртау, Костанае и Кокшетау. 

Насилие над женщинами — один из самых распростра-
ненных видов нарушения прав человека. По статистике 
Союза кризисных центров Казахстана, в 2022 году коли-
чество обращений на Национальную телефонную линию 
доверия увеличилось на 85% по сравнению с 2021 годом. 
Количество жертв, решивших обратиться за помощью, 
возросло благодаря публикации телефона доверия в ка-
талогах компании Avon тиражом более 1 миллиона экзем-
пляров в год. Данная акция была запущена в 4-м квартале 
2022 года совместно с ООН в рамках международной кам-
пании «16 активных дней против гендерного насилия». 

Кроме просветительской деятельности в рамках Мис-
сии против домашнего насилия Avon Казахстан регулярно 
совершает благотворительные пожертвования гигиениче-
ских средств, а также одежды в кризисные центры по всему 
Казахстану. «С 2021 года, как Avon в Казахстане присоеди-
нился к Миссии против насилия, мы ищем пути возможного 
содействия улучшению ситуации в нашей стране. Есть про-
блемы с общей осведомленностью о факте присутствия 
бытового насилия в семьях, нет понятной и прозрачной 
системы помощи жертвам насилия, правильной классифи-
кации насилия и мер ответственности, а также подхода к 
работе с обидчиками, абьюзерами. Более полутора лет мы 
сотрудничаем с Союзом кризисных центров Казахстана и 
алматинским кризисным центром «Жан-Сая», — рассказа-
ла Асель Садыкулова, генеральный директор Avon Казах-
стан.

Подготовила Кальбинур ХОШНАЗАРОВА

видимости, подготовлено од-
ним из участников процесса 
организации скоропалитель-
ных поправок в Закон РК «О 
науке» по приданию статуса 
НАО Академии наук, а также 
рассчитан на легковерность 
части людей, на их незнание 
реальной ситуации. 

Реальные же факты про 
НАН РК таковы. Так, Акаде-
мия наук  финансируется из 
государственного бюджета в 
объеме 58 миллионов тенге 
в год только за подготовку и 
издание ежегодного Нацио-
нального доклада по науке в 
соответствии с Указом Пре-
зидента страны, сюда отно-
сится и зарплата 14 сотруд-
ников аппарата Президиума 
НАН РК, 5 высокорейтинго-
вых академических журна-
лов, которые издаются с 1946 
года и распространяются в 
73 страны  мира. С 2016 года 
журналы НАН РК входят в 
крупнейшие международные 
базы Elsevier Scopus; с 2018 

года в базу Clarivate Analytics 
(ранее Thomson Reuters) и 
являются самыми высоко-
рейтинговыми научными 
журналами в Центральной 
Азии.

НАН РК обладает высо-
ким авторитетом в междуна-
родных ассоциациях Акаде-
мий наук, является членом 
международных научных 
организаций, таких как IAP 
(Межакадемический Совет 
по международным научным 
вопросам), МААН (Междуна-
родная ассоциация акаде-
мий наук), TWAS (Академии 
наук стран третьего мира), 
AASSA (Ассоциация акаде-
мий наук стран Азии), ААН 
ОИС (Ассоциация академий 
наук стран ОИС), ANSO (г. 
Пекин). О высоком между-
народном авторитете НАН 
РК говорят сами факты. Так, 
на юбилейную сессию обще-
го собрания НАН РК, посвя-
щенную ее 75-летию, съеха-
лись ведущие ученые из 7 
зарубежных стран во главе 
с президентами националь-
ных академий наук! Самый 
крупный альянс националь-
ных академий наук мира – 
ANSO, свой региональный 
центр для Средней Азии от-
крыл не где-нибудь, а имен-
но в     г. Алматы.

Продолжение следует
                                                                                                              

Президиум НАН РК
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Урок казахского языка

Мы рядом с вами, 
нас объединяет бескрайнее небо
Разрушительное землятрясение в Турции никого не 

оставило равнодушным. Каждый казахстанец. сострадая 
турецкому братскому народу, пытается облегчить его 
боль и страдания. Всем миром собираются финансовые 
средства и другая гуманитарная помощь. Каждый на сво-
ем месте делает маленькие, но значимые шаги для облег-
чения потерь турецкого народа. Так, жители микрорайона 
Нур-Алатау города Алматы через семь дней после земля-
трясения провели поминальный обед.  

     
В кафе Имрана Гусейнова прочитали аяты из священного Корана, посвя-

щенные погибшим во время природного катаклизма. В данном мероприятии 
приняли участие председатель Совета старейшин микрорайона Нур-Алатау 
Толеген Касымпаев, председатель Балгарско-карачаевского этнокультур-
ного центра Магамед Геккиев, представитель Уйгурского городского этно-
культурного центра Абдумежит Иминов и представители ТЭКЦ «Ахыска», а 
также организаторы благотворительного собрания Халит  Искандаров,  Са-
бир  Гасанов,  Маметбей Мустафаев, Тамара Гусейнова, Хейринса Амзиева. 
Собравшиеся гости почтили память погибших и выразили искренние собо-
лезнования всему турецкому народу. Пусть Аллах примет наши молитвы и 
благие деяния. 

Кальбинур ХОШНАЗАРОВА

Новости АНК

Зеленый сертификат
На прошлой неделе на платформе ZOOM в городском 

Доме Дружбы прошла конференция «Совет матерей в реа-
лизации проекта «Зеленый сертификат». В работе конфе-
ренции приняли участие члены Совета матерей АНК г. Ал-
маты, заместитель председателя республиканского Совета 
матерей АНК Ахатай Баян Орынбасаровна, заместитель 
руководителя департамента Комитета медицинского и фар-
мацевтического контроля МЗ РК по г. Алматы Мухамедяров 
Мурат Ерасович, старший оперуполномоченный Управле-
ния по противодействию наркопреступности Департамента 
полиции города Алматы Кобеев Даурен Аскарович.

Совет матерей Ассамблеи народа Казахстана г. Алматы уделяет осо-
бое внимание воспитанию будущих поколений. Пропаганда национальной 
идеологии, воспитания казахстанцев через развитие национальных культур, 
языков, обычаев и традиций, воспитания национального патриотизма на 
примере исторического сознания казахов и других этносов, проживающих 
на территории Казахстана. Такая идеология будет способствовать решению 
проблем укрепления политической независимости Казахстана, этнополити-
ческого и этнокультурного сообщества казахстанцев, нравственного, физи-
ческого и экологического оздоровления населения. Бесспорно, роль Совета 
матерей в этом процессе очень важна.

Махинур ИСРАИЛОВА
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